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Попали в Вену
Участники иранской сделки не будут встречаться  
на ГА ООН

Эльнар Байназаров

Участники иранской ядерной сдел-
ки не будут собираться на полях 

Ген ассамблеи ООН из-за позиции Ира-
на. Об этом «Известиям» заявил источ-
ник в дипломатических кругах. По его 
словам, европейские участники наста-
ивали на проведении встречи в ходе 
недели высокого уровня в ООН, но Те-
геран отказался от этого формата, от-
дав предпочтение переговорам в Вене. 
Ещё одной причиной того, что встре-
ча не состоялась, стала позиция КНР: 
китайские дипломаты до последне-
го не были уверены, что прибудут на ГА 
ООН из-за эпидситуации, отметил со-
беседник. Поэтому встречу не смогли 
включить в график. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты уверены, что иран-
цы отказались от переговоров из-за не-
желания новой администрации Ирана 
встречаться с американцами. В ито-
ге единственной площадкой для этого 
диалога остаётся Вена.

21 сентября глава МИД Франции 
Жан-Ив Ле Дриан заявил, что встреча 
министров иностранных дел стран — 
участниц Совместного всеобъемлю-
щего плана действий (СВПД) состоится 
в рамках недели высокого уровня на по-
лях Генассамблеи ООН в Нью-Йорке. 
Министр отметил, что такой формат 
«придаст новый импульс» переговорам 
по иранской ядерной проблеме.

Однако, как отметил источник 
«Известий» в дипломатических кругах, 

встречи «пятёрки» на полях ГА ООН 
не будет — Иран решил, что перегово-
ры следует проводить только в рамках 
текущего формата в Вене.

— Такие встречи министерского 
уровня проводились ежегодно в ходе 
недели высокого уровня в конце сентя-
бря, вскоре после открытия Генассам-

блеи ООН. Однако в этом году иранцы 
заявили, что не планируют встречаться 
на таком уровне, для них рабочей пло-
щадкой остаётся Вена. Вместо встре-
чи «пятёрки» глава МИД Ирана провёл 
двусторонние встречи с коллегами 
из Франции, Великобритании и гла-
вой евродипломатии Жозепом Борре-
лем, — пояснил собеседник.

Глава МИД исламской республики 
Хосейн Амир Абдоллахиян ранее за-
явил, что переговоры по СВПД в Вене 
возобновятся в течение не-
скольких недель.
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Беспечные займы
Почему банки резко нарастили выдачу кредитов и какие риски это несёт для граждан

Мария Колобова 

В России зафиксировали резкий 
рост выдачи кредитов населению. 

В июле–сентябре показатель стал выше 
прошлогоднего в аналогичный пери-
од почти на 20%. Увеличение по займам 
без ипотеки и автокредитов ещё боль-
ше — на 36%, сообщили «Известиям» 
в бюро кредитных историй «Эквифакс». 
По мнению специалистов компании, 
рост спроса россиян на ссуды продол-
жится, несмотря на вводимые ЦБ огра-
ничения, и достигнет пика в преддве-
рии новогодних праздников. В условиях 
незначительного повышения реальных 
доходов населения есть риск увеличе-
ния просрочек, считают в «Эквифаксе». 
В крупнейших банках подтвердили рост 
спроса физлиц на кредиты во втором 
полугодии 2021-го, особенно на нео-
беспеченные займы. Там согласны, что 
тенденция продолжится. В ЦБ опасают-
ся рисков для социальной и финансо-
вой стабильности.

Выдача кредитов населению вырос-
ла на 19,6% с июля по середину сентя-
бря 2021 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2020-го, сообщил 
генеральный директор БКИ «Экви-
факс» Олег Лагуткин. Лидером повы-
шения стали необеспеченные ссуды — 
показатель по ним увеличился на 36%. 
Тенденцию подтвердили в Националь-
ном бюро кредитных историй (НБКИ): 
количество заявок на займы в июле-
августе 2021-го повысилось на 33,6% 
по сравнению с тем же периодом 
2020-го. По мнению директора по мар-
кетингу НБКИ Алексея Волкова, одна 
из причин такого увеличения — пони-
женный спрос на кредиты 
на фоне пандемии в 2020-м.

Выплатная услуга
Получение каких пособий упростят в 2022 году

Анна Каледина

С 1 января 2022 года власти планируют 
упростить процедуру получения ряда 

мер соцподдержки, в том числе госпо-
собий для неработающих женщин и жён 
военнослужащих, имеющих детей, вы-
плат компенсаций по ОСАГО инвалидам. 
Как сообщили «Известиям» источники, 
близкие к кабмину, соответствующий 
законопроект Минтруда правительство 
одобрило во вторник. Речь идёт о пере-
даче полномочий по назначению 17 мер 
соцподдержки, которыми пользуются 
более 2 млн россиян, от региональных 
органов соцзащиты и Роструда Пенсион-
ному фонду России (ПФР). Эту информа-
цию «Известиям» подтвердил заммини-
стра труда и соцзащиты Алексей Скляр. 

По его словам, эти изменения в дальней-
шем в ходе оптимизации процессов по-
зволят обходиться без сбора справок, 
а в некоторых случаях такие меры под-
держки будут назначаться проактивно. 
Эксперты отмечают, что ПФР всё больше 
аккумулирует функции социального каз-
начейства, но важно обеспечить беспе-
ребойную работу цифрового госпортала.

ПФР как оператор выплат уже сейчас 
осуществляет назначение различных 
мер соцподдержки: пенсий, ежемесяч-
ных денежных выплат и других. Некото-
рые из них уже переведены на принципы 
социального казначейства и предостав-
ляются беззаявительно, как материн-
ский капитал, или по одному заявлению, 
как новые меры поддержки 
семей с детьми.

«Несгибаемая и смелая позиция — 
единственный залог, чтобы тебя услышали»
И.о. гендиректора РУСАДА Михаил Буханов — о санкциях в отношении российского 
спорта, применимости «закона Родченкова» и встрече с представителями Совета Европы

Максим Прихода, Алексей Фомин

У участников международного анти-
допингового движения нет претен-

зий к РУСАДА — по крайней мере с функ-
циональной позиции. Об этом заявил 
«Известиям» и.о. гендиректора агент-
ства Михаил Буханов. В ходе визита экс-
пертов Совета Европы и представителей 
Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) 21–23 сентября российская сторо-
на дала ответы на все интересовавшие на-

блюдателей вопросы. Сегодня у РФ есть 
все шансы к 2022 году выполнить необ-
ходимые требования WADA и стать пол-
ноправными участниками международ-
ного олимпийского движения. При этом 
пресловутый «закон Родченкова», о ко-
тором так много говорилось в последнее 
время, руководитель РУСАДА назвал тех-
ническим документом, который не соот-
ветствует правам человека. Возможности 
его применения на практике пока оста-
ются спорными, считает Михаил Буханов.

Министр спорта РФ Олег Матыцин за-
явил, что в России сейчас создана одна 
из самых суровых систем по борьбе с до-
пингом. Так ли это? И согласны ли с этим 
представители Совета Европы и WADA?

Можно разделить систему жёст-
кого регулирования: с одной сторо-
ны, это РУСАДА, исполнитель и регу-
лятор Всемирного антидопингового 
кодекса. Да, мы выполняем все требо-
вания, возложенные на нас 
кодексом. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« НЕДОВЕРИЕ ВЫ-
ЗВАНО ТЕМ, 
ЧТО НЕСМОТРЯ 

НА 15 ДОКЛАДОВ МАГА-
ТЭ, КОТОРЫЕ СВИДЕТЕЛЬ-
СТВОВАЛИ О ПРИВЕР-
ЖЕННОСТИ ТЕГЕРАНА ЕГО 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМ В ЯДЕР-
НОЙ СФЕРЕ, США НЕ ИС-
ПОЛНЯЮТ СОБСТВЕННЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
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Сергей Уваров, Зоя Игумнова

Почти полторы тысячи проектов по-
лучат суммарно 3,261 млрд рублей 

из нового Президентского фонда куль-
турных инициатив. Об этом 23 сентября 
сообщил первый замглавы администра-
ции президента, председатель коорди-
национного комитета фонда Сергей Ки-
риенко. При этом предполагается, что 
у победителей будет и внебюджетное 
софинансирование — в общей сложно-
сти примерно 2,5 млрд, то есть каждый 
государственный рубль будет допол-
нен в среднем 76 «частными» копейка-
ми. «Известия» выяснили, что для мно-
гих организаций в сфере культуры эти 
гранты стали способом компенсировать 
убытки от пандемии COVID-19. Однако 
за использованием средств будет стро-
гий контроль, а после реализации проек-
ты получат независимую оценку.

�� ГОСУДАРСТВЕННОЕ И ЧАСТНОЕ

Инициатива о создании Фонда культур-
ных инициатив была высказана Вла-
димиром Путиным 21 апреля во время 
оглашения послания Федеральному со-
бранию, а уже с 15 июня стартовал при-
ём заявок. Изначально планировалось 
озвучить результаты отбора через три 
месяца, в середине сентября, но затем 
дедлайн для участников был сдвинут — 
и соответственно объявление результа-
тов произошло на неделю позже.

Как отметил Сергей Кириенко, ак-
тивность деятелей культуры и связан-
ная с этим конкуренция оказались очень 
высокими: было подано 12 460 заявок 
из 83 регионов на общую сумму свыше 
84 млрд рублей, тогда как объём распре-
деляемых средств на этот год — 3,5 млрд.

В итоге фонд одобрил 1478 заявок, 
суммарная стоимость которых 
3,261 млрд рублей. Но это только бюд-
жетная часть. Вдобавок к ней заявители 
привлекут ещё около 2,5 млрд сторонне-
го финансирования. Соотношение го-
сударственных и негосударственных 
средств в проекте было одним из пара-

метров, который влиял на оценку экс-
пертов.

В целом же механизм работал так: 
каждый проект рассматривали два не-
зависимых эксперта, а в случае несо-
впадения их мнений привлекался тре-
тий. В итоге заявки получали оценку 
по 100-балльной шкале. А на финаль-
ном этапе экспертный совет предложил 
координационному комитету «уровни 
отсечения», проще говоря — проходной 
балл для каждой ценовой категории. 
Чем значительнее была сумма, на кото-
рую претендовал заявитель, тем боль-
ше баллов требовалось набрать.

Самая крупная заявка из одобрен-
ных фондом поступила от националь-
ного открытого чемпионата творческих 
компетенций ArtMasters 2021 года. Как 
сообщил «Известиям» директор чем-
пионата ArtMasters Борислав Володин, 
запрошенная сумма была около 126 млн 
рублей — это примерно 70% бюджета 
проекта, а оставшиеся 30% будут полу-
чены за счёт софинансирования.

В свою очередь, рекордный объём 
привлечённых средств у Московского 
цирка Никулина. Запросив у государ-
ства 67 млн рублей на организацию спе-
циальных представлений и программы 
к 100-летию Юрия Никулина, цирк по-
обещал вложить 238 млн собственных 
средств.

— Мы впервые обратились за господ-
держкой. У нас нет ни дотаций, ни суб-
сидий. И если бы не пандемия, мы бы 
вообще ничего не просили. Но локдаун, 
ограничительные и санитарные меры 
обошлись цирку в 400 млн собственных 
рублей. А так как мы частная компания, 
никто нам этих денег не компенсировал. 
А они закладывались в том числе на юби-
лейную программу, — поделился с «Из-
вестиями» пресс-атташе цирка, внук ве-
ликого актёра и клоуна Юрий Никулин.

�� ЖЁСТКИЙ ОТЧЁТ

Для культурной среды, сильно постра-
давшей в ходе пандемии, гранты Пре-
зидентского фонда культурных ини-

циатив действительно стали очень 
существенным подспорьем, согласен 
Сергей Кириенко. Однако средства эти — 
целевые. Потратить их можно только 
на то, что было указано в заявке.

— По деньгам будет очень жёсткий 
отчёт. В каждом проекте зафиксирова-
ны показатели эффективности: какое 
число зрителей должно увидеть про-
дукт, — пояснил «Известиям» первый 
замглавы администрации президента. — 
По итогам предоставляется отчёт с под-
тверждениями, а потом фонд изучает 
ещё и мнения тех, для кого это делалось. 
Если это проект для детей из многодет-
ных семей, то будут собраны мнения ро-
дителей этих детей, учреждений куль-
туры, органов власти и общественных 
организаций в этом регионе, которые 
дадут свою независимую оценку.

При этом фонд мог финансировать 
не только будущие проекты, но и уже со-
стоявшиеся. Так, например, деньги по-
лучат организаторы концерта-реквиема 
к 80-й годовщине начала Великой Оте-

чественной войны, прошедшего в Теа-
тре Российской армии, создатели шоу 
на Красной площади «Из России с любо-
вью» в честь российских олимпийцев... 
К этой же категории относится и чем-
пионат ArtMasters 2021.

— Поскольку мы стартовали уже 
в конце весны, фонд дал нам возмож-
ность компенсировать затраты. А они 
были большими. Прежде всего это рас-
ходы на логистику — ведь мы привозили 
ребят со всей страны. Кроме того, надо 
было арендовать большое количество 
площадок и цехов в Москве, оплатить 
работу экспертов, — рассказал «Извес-
тиям» Борислав Володин.

Но основной массив проектов бу-
дет реализован в конце 2021-го — нача-
ле 2022 года. В частности, публику ожи-
дает «Битва хоров», которая объединит 
более 1,5 тыс. школьных коллективов, 
и первая международная биеннале «Ис-
кусство будущего».

— Биеннале посвящена искусству, ис-
пользующему новые технологии, ос-

Новости

Наталия Портякова

Л идеры неформального альянса 
QUAD, объединяющего США, Ав-

стралию, Индию и Японию, 24 сентя-
бря соберутся на свой первый очный 
саммит. Лейтмотивом всех дискуссий 
ожидаемо станет сдерживание Китая. 
Бороться с доминированием Пекина 
в этом регионе «четвёрка» будет за счёт 
продвижения «свободного и открыто-
го» Индо-Тихоокеанского региона, пар-
тнёрства в вакцинной дипломатии и пу-
тём создания общих цепочек поставок 
полупроводников, в производстве ко-
торых Китай становится довольно ак-
тивен. Нынешняя встреча проходит 
на фоне недавнего создания союза 
AUKUS, в который США позвали Кан-
берру, но не взяли Токио и Дели, в Пе-
кине это представили как знак разлада 
внутри QUAD, само существование ко-
торого давно настораживает не только 
Китай, но и Россию. Однако опрошен-
ные «Известиями» эксперты пояснили, 
почему это вовсе не так.

�� ПО КИТАЮ ПО ВСЕМ 
ФРОНТАМ

Многие западные СМИ загодя окре-
стили предстоящую 24 сентября лич-
ную встречу лидеров QUAD — альян-
са по безопасности главных мировых 
демократий, как США, Австралия, Ин-
дия и Япония сами часто называют 
свой союз, — историческим событием. 

Хотя, по сути, мотивация объединения 
и его главный объект борьбы остались 
традиционными. «Сдерживание — это 
новое слово для Индо-Тихоокеанско-
го региона, и всё это касается Китая», — 
ёмко сформулировал главную задачу 
QUAD один из индийских журналистов.

Как рассказали в Белом доме на-
кануне встречи «четвёрки», Джо Бай-
ден, Скотт Моррисон, Нарендра Моди 
и Ёсихидэ Суга займутся поиском пу-
тей содействия «свободному и откры-
тому» Индо-Тихоокеанскому региону. 
На деле эта давно ставшая привычной 
формулировка означает совместное 
противодействие китайской экспан-
сии в Южно-Китайском море (ЮКМ), 
на 80–90% акватории которого предъ-
являет права Китай. При этом союзни-
ки давно перешли от слов к делу, про-
ведя в регионе несколько крупных 
военно-морских учений, а США, неод-
нократно сами проводящие операции 
по обеспечению свободы судоходства 
в ЮКМ, сумели вовлечь в аналогичные 
операции этим летом ещё и союзни-
ков вне QUAD — вроде Германии и Ве-
ликобритании.

Ещё одной ареной противостояния 
с Китаем помимо поигрывания муску-
лами в зоне интересов КНР QUAD из-
брал вакцинную дипломатию. Ещё 
в марте, на первой виртуальной встре-
че лидеров США, Австралии, Индии 
и Японии, стороны договорились со-
обща увеличить мощности по произ-
водству в Индии вакцин от COVID-19 — 

Крепче стали
Как повышение сырьевых налогов отразится на бизнесе

Екатерина Виноградова,  
Валерий Воронов, Ирина Цырулёва

Повышение налоговой нагрузки 
на металлургические компании, 

производителей удобрений и угледо-
бывающие предприятия на три года по-
ложительно отразится на реализации 
федеральных инфраструктурных про-
ектов, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Однако привлекатель-
ность акций таких компаний в глазах 
инвесторов снижается, констатиро-
вали аналитики. Ранее правительство 
и представители крупного бизнеса наш-
ли компромисс в вопросах налогообло-
жения, заявил председатель правитель-
ства Михаил Мишустин на совещании 
с бюро правления РСПП. В частности, 
НДПИ по железной руде составит 4,8%, 
а акциз по жидкой стали — 2,7%.

Правительству удалось прийти 
к консенсусу с бизнесом об основных 
параметрах новых налогов для горно-
металлургической и химической отрас-
лей, заявил премьер-министр Михаил 
Мишустин на встрече с членами бюро 
правления Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей.

Председатель правительства на-
помнил, что в 2021 году ради сдержи-
вания цен кабмин вводил дополнитель-
ные меры защиты внутреннего рынка, 
в том числе экспортные таможенные 
пошлины на металлы. При этом изна-
чально говорилось, что они носят вре-
менный характер — до конца декабря 
этого года, а впоследствии будут рас-
сматриваться варианты замены по-
шлин на налогообложение.

— По поручению президента были 
подготовлены предложения по кор-
ректировке налоговой системы для не-
которых добывающих отраслей. Они 
направлены на повышение эффектив-
ности и справедливости распределе-
ния ресурсов в экономике и, конечно, 
на стимулирование инвестиционной 
активности компаний, — сообщил гла-
ва правительства.

Министр финансов Антон Силуанов 
отметил, что такие изменения назрели, 
так как действующая в России налого-
вая система не учитывает конъюнкту-
ры мировых цен на сырьё, «особенно 
в текущем году», из-за чего государство 
несёт дополнительные расходы, и по-
этому необходимо устранить неспра-
ведливость.

— А именно — привязать ставку на-
лога на добычу полезных ископаемых 
к рыночным котировкам на отдельные 
виды твёрдых полезных ископаемых. 
Договорились также о введении акци-
за на жидкую сталь, который также бу-
дет увязан с динамикой мировых цен, — 
сказал глава Минфина.

Подробности о налоговых корректи-
ровках раскрыл глава РСПП Александр 
Шохин, участвовавший в совещании. 
По его словам, НДПИ по железной руде 
составит 4,8%, а акциз по жидкой ста-
ли — 2,7%.

Глава РСПП не уточнил деталей со-
гласования условий по минеральным 
удобрениям, но подтвердил, что по ним 
«компромисс был достигнут». Ставки 
утверждены сроком на три года — на-
чиная с 2022-го.

Кроме того, правительство и ком-
пании горнодобывающего сектора до-
говорились, что поправки по налогу 
на прибыль, который поднимает став-
ку с 20 до 25–30% в случае высоких ди-
видендов за последние пять лет, вно-
ситься в Госдуму пока не будут. Однако 
дискуссии продолжатся.

— Налог на дивиденды из поправок 
к Налоговому кодексу изымаем и де-
тали обсуждаем, поскольку председа-
тель правительства и Минфин согласи-
лись, что он ещё сыроватый, — заявил 
Александр Шохин.

По его словам, бизнес устраивает, 
что этот законопроект не будет при-
нят «второпях, на коленке».

Также стороны решили создать 
в правительстве рабочую группу 
с участием представителей РСПП для 

обсуждения налоговых инициатив. 
В частности, группа будет обсуждать 
законопроект «по принуждению к ин-
вестициям» — об увязке налога на при-
быль с размером дивидендных выплат 
и инвестиций за предыдущие периоды.

Дискуссия о настройке системы на-
логообложения с крупным бизнесом 
не только решает фискальные зада-
чи — это и первый шаг к углеродному 
регулированию, пояснил планы пра-
вительства первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов.

— Я очень хотел бы, чтобы тот меха-
низм, который мы сегодня определи-
ли или определим, связанный с изъя-
тием ренты, рассматривался как такой 
важнейший шаг в поиске сбалансиро-
ванной, справедливой налоговой на-
грузки на сырьевые отрасли в контек-
сте именно вот этой самой карбоновой 
нашей эпопеи, — отметил он.

Ранее глава Минприроды РФ Алек-
сандр Козлов оценил ущерб для рос-
сийского бизнеса от углеродного на-
лога ЕС в €3 млрд ежегодно.

Рынок металлов отличается ярко 
выраженной цикличностью, введе-
ние фиксированного налога привело 
бы металлургические компании к се-
рьёзным убыткам внизу цикла, отме-
тил исполнительный директор депар-
тамента рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал» Артём Тузов.

— Поэтому введение налога, привя-
занного к динамике мировых цен, мож-
но только приветствовать. При таком 
подходе к налогообложению больше 
не будет разговоров о том, что метал-
лургические компании получают не-

заслуженные сверхприбыли, — сказал 
эксперт.

Новые налоги помогут ускорить 
развитие федеральных проектов 
на Дальнем Востоке, в том числе БАМ, 
в долгосрочном плане это также будет 
выгодно металлургам, заключил Ар-
тём Тузов.

Однако эксперт в области финансо-
вых коммуникаций, экономист Андрей 
Лобода считает, что это не самая умест-
ная инициатива со стороны Минфина 
на сегодняшнем этапе ускорения эко-
номического роста страны.

— В первой половине сентября, как 
только регуляторы стали посылать чёт-
кие сигналы участникам рынка, только 
за один день капитализация ведущих 
российских металлургических компа-
ний просела на 120 млрд рублей. Коти-
ровки ведущих предприятий отрасли 
так и топчутся сегодня на месте, при-
влекательность акций умеренно сни-
зилась в глазах инвесторов, — заявил 
аналитик.

Андрей Лобода считает, что за счёт 
благоприятной конъюнктуры на миро-
вом рынке отрасль могла бы стать триг-
гером опережающего экономического 
роста страны, производя продукцию 
с высокой добавленной стоимостью.

Старший аналитик «Альпари» Анна 
Бодрова отметила, что предложенная 
Минфином мера решает вопрос изъя-
тия у металлургов части сверхприбыли.

— Металлургические компании — 
это только часть рабочей экономики. 
Повышение налоговых поступлений 
с этой стороны позволит нарастить по-
токи денег в бюджет, что само по себе 
отлично, — отметила аналитик.

Однако далеко не всегда доходы ме-
таллургов космические, поэтому смо-
треть на эту налоговую инициативу как 
на новую нефть не стоит, заключила 
Анна Бодрова.

Источник «Известий» в одной из ме-
таллургических компаний отметил, что 
принятые решения по акцизу на жид-
кую сталь — это своего рода компро-
мисс, приемлемый для бизнеса с учётом 
того, что ретроспективный налог на ди-
виденды будет отложен до 2023 года. 
В «Северстали», ММК, НЛМК, «Мечеле» 
отказались от комментариев.

По состоянию на 19.50 мск 23 сентяб-
ря акции компании «Северсталь» де-
шевели на 0,58%, «Мечела» — на 1,81%, 
ММК — на 2%, а НЛМК выросли на 0,15%.

Рекордный объём привлечённых средств софинансирования —  
у Московского цирка Никулина

Программное решение 

В Республике Марий Эл сохраняется высокая доля аварийного жилья. Кро-
ме того, в регионе не решены все проблемы в сфере ЖКХ. В частности, 

речь идёт о серьёзном износе тепловых сетей. Об этом Владимир Путин за-
явил 23 сентября на встрече с главой субъекта Александром Евстифеевым. 

  Президент напомнил, что правительство сейчас принимает решение 
по продолжению программ ликвидации ветхого жилья. В связи с этим 
он призвал руководителя республики подготовить соответствующие за-
явки и «вписаться в эти программы». Ранее в кабмине пояснили, что про-
грамма по расселению аварийного жилья, признанного таковым на 1 января 
2021 года, позволит переселить в новые квартиры около 1 млн россиян. 

  На встрече глава государства обратил внимание и на проблемы в сфе-
ре ЖКХ. «А у вас здесь есть чем заниматься: здесь и износ тепловых сетей 
очень большой — свыше 57%, и электросетей, и водоотведения, водоснабже-
ния — 74%», — сказал Владимир Путин. На федеральном уровне действует це-
лый ряд программ, которые направлены на модернизацию инфраструктуры. 
«Вы знаете, что на эти цели выделяются очень большие средства — 500 млрд, 
потом ещё 100 млрд, 150 млрд. По разным направлениям, они по-разному 
называются, но это всё деньги, практически предусмотренные на решение 
проблем в сфере ЖКХ», — пояснил Владимир Путин. 

  Заниматься нужно и улучшением дорожной сети в регионе, уверен глава 
РФ. По его словам, до нормативного состояния важно довести не только до-
роги регионального, но и местного значения. Тем не менее в целом ситуация 
в республике развивается хорошо, заметил Владимир Путин. 

  В частности, увеличиваются инвестиции в основной капитал. На сегод-
ня местными предприятиями реализуется 143 инвестиционных проекта 
на сумму 20 млрд рублей, сообщил глава региона. Он напомнил, что сейчас, 
к примеру, идёт строительство автовокзала, речного порта в Козьмодемьян-
ске на Волге, а также терминала аэропорта в столице — Йошкар-Оле.

  Ситуация с заболеваемостью коронавирусной инфекцией в регионе нахо-
дится под контролем, заверил президента Александр Евстифеев. В регионе 
развёрнуто более 1 тыс. коек для пациентов с COVID-19. Кроме того, осущест-
вляется активная вакцинация населения. При этом в общей сложности в рес-
публику пока поступило 300 тыс. компонентов вакцины. «Охват вакцинацией 
сегодня — 43%, организована работа 111 пунктов», — уточнил глава субъекта.

  Кроме того, 1 декабря в Марий Эл будет сдан в эксплуатацию первый пери-
натальный центр. Для республики это чрезвычайно важное событие, так как 
в регионе фиксируется высокая младенческая смертность. 

  Местные власти также стараются закрыть проблемные вопросы в облас-
ти образования. Александр Евстифеев пообещал, что по итогам 2021 года по-
казатель доступности дошкольного образования в регионе составит 100%.

Важнейшим 
из искусств
Президентский фонд распределил 
3,261 млрд рублей
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Нашли QUAD
Для чего лидеры Австралии, США, Индии и Японии                встречаются лично
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Шах и климат
Что больше всего волнует Генассамблею ООН

Алексей Забродин

Борьба с коронавирусом и измене-
нием климата — две глобальные 

проблемы человечества, которые 
могут наконец-то заставить мировое 
сообщество работать совместно, счи-
тают опрошенные «Известиями» экс-
перты. По их мнению, эти две угрозы 
показали: только общими усилиями 
можно справиться с подобными вы-
зовами, а значит, есть большая ве-
роятность, что за многочисленными 
призывами и озабоченностями в пан-
демийной и климатической повестках 
действительно могут последовать ре-
альные шаги. Обсуждение пандемий-
ных и климатических проблем проис-
ходит и на переговорах главы МИД РФ 
Сергея Лаврова с иностранными кол-
легами на высокой неделе 76-й сес-
сии Генассамблеи ООН. 23 сентября 
у шефа российской дипломатии со-
стоялось около десяти двусторонних 
встреч и мероприятий. О том, как про-
шёл третий день ГА ООН, — в репорта-
же «Известий».

�� В ПОИСКАХ ЕДИНСТВА

Неделе высокого уровня 76-й сессии 
Генеральной ассамблеи ООН было 
суждено стать временем всеобщих 
озабоченностей и призывов к объ-
единению по, казалось бы, двум не-
зависящим друг от друга причинам. 
Конечно, ассамблея не была бы гене-
ральной, если бы каждый, кто оказы-
вался на трибуне ООН или около неё, 
не рассказывал миру о наболевших 
и самых важных для говорящего про-
блемах, на которые сегодня, а лучше 
всего вчера, должно обратить вни-
мание международное сообщество. 
Афганистан, Украина, Мьянма, Си-
рия, Ливия, иранская ядерная сдел-
ка, голод, бедность и прочие темы 
традиционно то тут, то там звучали 
в стенах штаб-квартиры ООН в Нью-
Йорке. Однако были две проблемы, 
захватившие львиную долю повест-
ки, — пандемия COVID-19 и изменение 
климата. Лейтмотив нью-йоркским 
дискуссиям в самом начале сессии 
задал Генсекретарь ООН Антониу 
Гутерреш, заявивший о небывалой 
разобщённости планеты, обострив-
шейся во время коронавируса.

Представители стран, съехав-
шиеся в эти дни в США, не устава-
ли повторять, что с глобальными 
бедами международное сообще-
ство может справиться только вме-
сте, а проблем глобальнее корона-
вируса и изменения климата сейчас 
не найти. Несмотря на всю серьёз-
ность угроз, притаившихся в этих 
двух вызовах, они обладают уни-
кальным свойством, которым мир 
давно не мог похвастаться. Вряд ли 
сейчас на планете можно найти по-
литика или дипломата, в здравом уме 
отрицающего опасность этих явле-
ний. И хотя говорить не значит де-

лать, пандемия и климат, по мнению 
опрошенных «Известиями» экспер-
тов, предлагают миру объединитель-
ный потенциал, который лишь надо 
раскрыть.

Как отметил в беседе с «Известия-
ми» директор Центра военно-поли-
тического анализа в Hudson Institute 
Ричард Вайц, за три дня высокой не-
дели выступающие на ГА ООН успе-
ли достаточно рассказать о своих 
взглядах на различные проблемы, 
но пока всё это выглядит как выска-
занные мнения, за которыми вряд ли 
резко последует прогресс в решении 
большинства вопросов. Однако но-
вые инициативы и призывы, каса-
ющиеся COVID-19 и климата, стоят 
особняком и вселяют оптимизм, что 
хотя бы по этим темам международ-
ное сообщество всё-таки перейдёт 
от общих слов к совместной работе, 
считает эксперт.

По мнению президента Американ-
ского университета в Москве Эду-
арда Лозанского, в этом контексте 
стоит обратить внимание именно 
на слова Антониу Гутерреша о том, 
что пандемия и климатический 
кризис обнажили глубокую уязви-
мость планеты. И если государства 
не смогут сложить усилия воедино 
для борьбы с этими напастями, то ри-
скуют потерять веру людей не только 
в свои правительства, но и в ценно-
сти ООН — права человека, равен-
ство, справедливость и солидар-
ность, отметил политолог.

Кстати, чудесные свойства кли-
матической повестки можно было 
разглядеть и на встрече главы МИД 
РФ Сергея Лаврова с министром 
иностранных дел Великобритании 
Элизабет Трасс. Несмотря на напря-
жённость в отношениях Москвы 
и Лондона и полярность позиций, 
за исключением, пожалуй, ядерной 
сделки с Ираном, в сообщении Foreign 
Office отдельно прозвучала корот-
кая, но всё же одна позитивная нот-
ка: министры «с нетерпением ждут 
26-й Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата в Глазго в ноябре».

Между тем об этих проблемах го-
ворят даже улицы Манхэттена. Из-
вестно, что американцы  — народ 
протестующий, поэтому нет ничего 
удивительного, что в период сессии 
ГА ООН различные активисты выш-
ли поведать миру о своих пережива-
ниях. Так, изредка попадаются пла-
каты с призывом «бороться с вирусом, 
а не с людьми» и остановить «нена-
висть к азиатам».

Не отстают и «зелёные». Например, 
в эти дни на Бродвее проходит акция, 
требующая массово высаживать де-
ревья и тем самым спасать планету. 
«Президент Байден, какое будущее 
выберешь ты?» — гласит основной ло-
зунг озабоченных граждан. Впрочем, 
судя по различным заявлениям, зву-
чащим в эти дни в ООН, лидеры меж-
дународного сообщества и без сто-
ронней помощи призывают ко всему 
хорошему в том, что касается клима-
та. Так что протесты в этом вопросе 
если и нужны, то пока только в про-
филактических целях.

�� НАСЫЩЕННЫЙ ГРАФИК

Тем временем 23 сентября Сергей 
Лавров продолжил марафон дву-
сторонних встреч на полях ГА ООН. 
Всего в течение дня российский ми-
нистр провёл около 10 двусторонних 
переговоров. Среди них наиболее 
выделялись, пожалуй, беседа с гла-
вой европейской дипломатии Жозе-
пом Боррелем, министром иностран-
ных дел Японии Тосимицу Мотэги 
и с гуру американской дипломатии 
Генри Киссинджером. Кроме того, 
состоялась встреча и с главой МИД 
Франции Жан-Ивом Ле Дрианом.

Во время дискуссии с Жозепом 
Боррелем основное внимание ди-
пломаты уделили ситуации в Афга-
нистане, на Украине и в Мали. Кроме 
того, стороны обсудили перспекти-
вы восстановления ядерной сдел-
ки с Ираном и урегулирование па-
лестино-израильского конфликта, 
не забыв, конечно, затронуть и со-
стояние отношений России и Евро-
союза.

Между тем на встрече с Тосими-
цу Мотэги Сергей Лавров поздравил 
Японию «с чётким и успешным про-
ведением Олимпийских и Паралим-
пийских игр в Токио». По его словам, 
российская делегация на этих со-
ревнованиях «чувствовала себя как 
дома».

— Ценим нашу взаимную заинте-
ресованность развивать торгово-
экономическое, гуманитарное со-
трудничество и взаимодействие 
на внешнеполитической арене, — под-
черкнул глава МИД РФ.

Также Сергей Лавров отметил, что 
в Японии началась политическая кам-
пания — выборы нового председателя 
Либерально-демократической партии.

— Слышал, что в этих выборах ак-
тивно участвуют наши с вами бывшие 
коллеги Фумио Кисида и Таро Коно. 
Передавайте им от меня привет и по-
желания успехов во всех начинани-
ях, — сказал министр, чем тут же по-
родил среди журналистов шутку про 
повод в случае чего обвинить Россию 
во вмешательстве в японские дела.

Од н и м и переговора м и де ла 
у Сергея Лаврова 23 сентября не огра-
ничились. На территории постоянной 
миссии РФ при ООН состоялось под-
писание межправительственного со-
глашения об отмене виз для взаим-
ных поездок граждан России и Белиза. 
Подписи под документом поставили 
глава МИД РФ и его коллега Имон 
Кортни.

— Пойдёмте праздновать, — сказал 
шеф российской дипломатии после 
торжественной церемонии, и дипло-
маты отправились на неформаль-
ный рабочий ланч с министрами ино-
странных дел Центральной Америки.

Помимо этих встреч у Сергея Лав-
рова в четверг состоялись перего-
воры с президентом Боливии, ми-
нистрами из Словакии и Сирии, 
с председателем 76-й сессии ГА ООН. 
Остальные мероприятия главы МИД 
РФ на момент публикации материа-
ла ещё не начались.

Новости

Попали в Вену
A В посольстве Ирана в РФ 

не смогли предоставить 
оперативный комментарий на запрос 
«Известий».

По словам источника «Известий», 
на решение не проводить встречу 
повлияла также неопределённость 
с присутствием китайской делегации: 
дипломаты КНР до конца не были уве-
рены в том, что прибудут в Нью-Йорк 
лично из-за текущих коронавирусных 
ограничений.

В ходе встречи главы МИД Ира-
на с Жозепом Боррелем последний 
как координатор совместной ко-
миссии по СВПД ещё раз подчерк-
нул «огромную важность скорейше-
го возобновления переговоров в Вене 
для возвращения к полной реализа-
ции СВПД», отмечается в официаль-
ном сообщении по итогам перегово-
ров. Там же говорится, что иранский 
министр заверил в готовности воз-
обновить переговоры в ближайшее 
время.

Жозеп Боррель ранее также при-
знался, что в его графике не запла-
нированы какие-либо встречи в фор-
мате «5+1» (РФ, КНР, США, Франция, 
ФРГ + Иран).

�� «МЫ НЕ ДОВЕРЯЕМ»

Иранцы отказались от проведения 
встречи «пятёрки» на полях ГА ООН, 
так как не хотят лично встречаться 
с американцами, предположил в бесе-
де с «Известиями» старший научный 
сотрудник Центра изучения стран 
Ближнего и Среднего Востока Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Сажин.

— Иранцы не доверяют им. Гла-
ва МИД Ирана на полях Генассам-
блеи ООН встречался практически 
со всеми министрами ЕС, но с каж-
дым из них отдельно. Возможно, Иран 
пока не хочет раскрывать карты перед 
основной сессией в Вене, — подчерк-
нул эксперт.

— Мы не доверяем обещаниям, ко-
торые делала администрация США, — 
констатировал президент Ирана Эбра-
хим Раиси, выступая на Генассамблее 
ООН.

Иранский лидер подчеркнул: не-
доверие вызвано тем, что, несмотря 
на 15 докладов МАГАТЭ, которые сви-
детельствовали о приверженности Те-
герана его обязательствам в ядерной 
сфере, США не исполняют собствен-
ные обязательства и не отменяют 
санкции в отношении Ирана.

Встречи «пятёрки» на полях ГА ООН 
не случилось, однако опосредован-
но позицию Тегерана до американцев 
донёс Жозеп Боррель: сразу после пе-
реговоров с Хосейном Абдоллахия-
ном глава евродипломатии провёл 
встречу с госсекретарём США Эн-
тони Блинкеном и предупредил, что 
срок возврата в ядерную сделку с Ира-
ном не вечен.

Президент США Джо Байден, в свою 
очередь, дал позитивный сигнал, уточ-
нив: Вашингтон «работает с группой 
“5+1”, чтобы дипломатическим путём 

добиться возвращения Ирана к соблю-
дению СВПД. Мы готовы вернуться 
к полному соблюдению соглашения, 
если Иран сделает то же самое».

�� ВСТРЕЧАТЬСЯ РАНО

Встреча на министерском уровне 
на полях ГА ООН не состоялась, по-
скольку проводить её преждевре-
менно, считает аналитик Институ-
та международных исследований 
МГИМО Адлан Маргоев. Эксперт за-
явил «Известиям», что Ирану для на-
чала нужно определиться со своей 
позицией и вернуться на перегово-
ры в Вене.

— Переговорный процесс до сих 
пор не возобновлён на рабочем уров-
не. Часть вопросов можно обсудить 
на заседании совместной комиссии 
в Вене, затем провести седьмой раунд 
переговоров и только после этого вы-
водить этот вопрос на министерский 
уровень. Сейчас бы это была церемо-
ниально-протокольная встреча, к ко-
торой Иран не был готов, поскольку 

ещё не определился со своей позици-
ей, — пояснил эксперт.

В то же время подготовка к возоб-
новлению венских переговоров уже 
началась. Об этом свидетельствует 
и то, что 19 сентября глава Органи-
зации по атомной энергии Ирана Мо-
хаммад Эслами прибыл в Вену для уча-
стия в 65-й ежегодной конференции 
МАГАТЭ.

Сроки предстоящих переговоров 
пока неизвестны, пояснил «Извести-
ям» Владимир Сажин. Но принципи-
альных различий в подходах нового 
правительства Ирана и прежнего каби-
нета в отношении СВПД нет. При каби-
нете прежнего иранского президента 
Хасана Рухани за шесть раундов пере-
говоров в Вене было отработано уже 
более 1500 страниц вариантов оконча-
тельного документа. Была большая на-
работка и со стороны Ирана, и со сто-
роны группы «5+1».

— Главная тема, которая была оз-
вучена ещё во время предвыборной 
кампании нынешнего президента 
Эбрахима Раиси, — Иран совершен-
но не интересует, вернутся ли США 
в СВПД, его интересует снятие всех 
санкций одновременно, а потом уже 
разговоры о СВПД, — напомнил экс-
перт.

Он также уточнил: ситуация стано-
вится более жёсткой, иранцы — новая 
администрация — не собираются идти 
на уступки, на которые могла бы пой-
ти команда Рухани.

Единственное, что вселяет надеж-
ду в продолжение переговоров, — это 
то, что экономика Ирана находит-
ся в очень сложном положении по-
сле пандемийного  года, констати-
ровал востоковед. Для того чтобы 
по-настоящему восстановиться, Ира-
ну необходимо снятие американских 
санкций. Это будет побудительным 
моментом, чтобы прийти к опреде-
лённому компромиссу — прежде все-
го со стороны Ирана — на переговорах 
по ядерной сделке.

Представители стран, съехавшиеся в эти дни в США, 
не уставали повторять, что с глобальными бедами 
международное сообщество может справиться 
только вместе, а проблем глобальнее коронавируса 
и изменения климата сейчас не найти

американских Novavax и Johnson & 
Johnson, чтобы к концу 2022 года по-
ставить по всей Азии около 1 млрд вак-
цин. И перекрыть таким образом при-
влекательность китайских препаратов 
для региона.

Однако этот план пока так и не во-
плотился в жизнь: в апреле-мае Индию 
накрыла мощная волна коронавируса, 
и страна полностью остановила экс-
порт вакцин. Впрочем, на этой неде-
ле индийское правительство заяви-
ло, что готово возобновить экспорт, 
а 22 сентября Джо Байден анонсиро-
вал, что «четырёхстороннее партнёр-
ство находится на пути к тому, чтобы 
помочь произвести по меньшей мере 
один миллиард доз вакцины в Индии, 
чтобы увеличить глобальные постав-
ки к концу 2022 года».

Кроме того, по итогам встречи, как 
утверждает японская газета Nikkei, ли-
деры «четвёрки» договорятся о «запу-
ске совместной инициативы по вы-
явлению потенциала, уязвимостей 
и укреплению безопасности цепочки 
поставок полупроводников и их жиз-
ненно важных компонентов».

На сегодняшний день лидером 
на этом рынке являются США, после 
них к ведущим производителям по-
лупроводников можно отнести Юж-
ную Корею, Японию и Тайвань. Одна-
ко Китай, активно прогрессирующий 
в этой сфере, становится всё более оче-
видным конкурентом. Согласно ряду 
исследований, уже к 2030 году Азия 
будет контролировать более 80% ми-
рового производства полупроводни-
ков. И это беспокоит США уже сейчас: 
передовые компьютерные чипы явля-
ются залогом не только экономическо-
го и научного прогресса, но и военно-
го потенциала.

�� НЕ КОНКУРЕНТ, 
А ДОПОЛНЕНИЕ

Встреча в верхах по линии QUAD 
пройдёт в считаные дни после фор-
мирования США, Великобританией 
и Австралией нового военно-полити-
ческого блока AUKUS, первой публично 
озвученной целью которого объявле-
но создание для австралийского фло-
та атомных подводных лодок. И на фоне 
молчания в Токио и Дели на этот счёт 
в прессе пошли разговоры о том, что но-
вый альянс может ослабить роль QUAD.

Конечно, больше и громче всех эту 
мысль озвучивала китайская пресса. 
В частности, хорошо известная Global 
Times предположила в своей редак-
ционной колонке, что особое отно-
шение США к Австралии — «это удар 
для Индии и Японии, хотя обе стра-
ны и не должны были ожидать, что 
Вашингтон поделится с ними чувстви-
тельными основными технологиями».

Впрочем, опрошенные «Известия-
ми» эксперты назвали эту версию из-
мышлениями Китая.

— То, что Индия и Япония сожалеют 
о создании AUKUS, — это чисто пропа-
ганда Пекина, направленная на распро-
странение опасений среди членов «чет-
вёрки», — сказал «Известиям» директор 
Института австралийско-индийского 
взаимодействия в Брисбене Ашутош 
Мисра. — Индия, так же как и Япония, 
рассматривает AUKUS как фактор, уве-
личивающий силу в Индо-Тихоокеан-
ском регионе.

При этом он напомнил, что в регио-
не развиваются и другие «треугольни-
ки»: Индия — Индонезия — Австралия, 
Индия — Австралия — Франция и Ин-
дия — Япония — Австралия. И каким 
бы ни был их состав, цель у всех одна — 
«укрепление основанной на правилах, 
прозрачной и безопасной региональ-
ной архитектуры с АСЕАН в качестве 
центрального звена».

— Одни только США не могут га-
рантировать безопасность и стабиль-
ность в Индо-Тихоокеанском регионе, 
и именно в этом контексте AUKUS будет 
действовать как фактор, усиливающий 
силу, — резюмировал эксперт.

Схожее мнение «Известиям» выска-
зал и глава Колледжа национальной 
безопасности Австралийского нацио-
нального университета Рори Медкалф.

— «Четвёрка» является приоритет-
ной задачей для США и их трёх пар-
тнёров. Это динамичное партнёрство 
и история дипломатического успе-
ха администрации Байдена. И наря-
ду с AUKUS возвышение QUAD долж-
но быть гарантией того, что США 
по-прежнему привержены союзни-
кам и партнёрам в решении растущей 
проблемы Китая, — заключил эксперт.

Таким образом, по мнению экспер-
та, Индия и Япония могут лишь привет-
ствовать создание AUKUS, поскольку это 
вносит вклад в общую задачу обеспече-
ния безопасности перед лицом Пекина.

мысляющему то, как эти технологии 
меняют мир и жизнь каждого из нас, — 
ранее говорила «Известиям» инициатор 
проекта, директор — основатель Муль-
тимедиа Арт Музея Ольга Свиблова.

�� ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ

Полный список победителей Прези-
дентский фонд культурных инициатив 
опубликует 24 сентября, но уже до этого 
появилась интересная статистика по за-
явкам. Так, больше всего заявок было 
подано на проведение образовательных 
и наставнических проектов (22,9% от об-
щего количества), фестивалей, премий, 
форумов в области культуры, искусства 
(19,2%), проектов креативных индустрий 
(18,5%). Также популярным оказался за-
прос на поддержку проектов в области 
культуры и академического (классиче-
ского) искусства (12,8% заявок).

Генеральный директор Российского 
музыкального союза Александр Клевиц-
кий поделился с «Известиями» мнени-
ем о том, насколько ценным появление 
такого фонда оказалось для индустрии 

академической музыки. По его словам, 
пандемия больно ударила по концерт-
ным организациям и затруднила реали-
зацию многих давно запланированных 
проектов, поэтому помощь государства 
сейчас как нельзя кстати.

— Отдельно стоит отметить, что за-
явки на грант принимались не только 
от государственных учреждений, как 
это часто бывает в случае с госпро-
граммами, но также и от общественных 
и коммерческих организаций, — под-
черкнул Александр Клевицкий в беседе 
с «Известиями». — На поддержку смогли 
претендовать все, кто способен обеспе-
чить действительно достойный худо-
жественный результат. Так что, уверен, 
в ближайшее время нас ждёт множество 
ярких программ и фестивалей.

Следующий этап приёма заявок стар-
тует уже 1 ноября, а подавать их можно 
будет до 20 января. Итоги координаци-
онный комитет фонда подведёт в конце 
марта, а с апреля уже начнётся финан-
сирование, рассказал Сергей Кириен-
ко. При этом объём средств увеличится 
более чем в два раза — до 8 млрд рублей.

Нашли QUAD
Для чего лидеры Австралии, США, Индии и Японии                встречаются лично
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Время сохранять

Елена Беляева

Аналитик

Э та неделя дала участникам рынка 
пищу для размышлений. Причём 

были и позитивные, и негативные мо-
менты. Среда, 22 сентября, началась 
с хорошей новости: появилась инфор-
мация, что подразделение китайско-
го девелопера Evergrande, возможный 
дефолт которого так напугал рынки 
в понедельник, собирается выплатить 
купон по облигациям. Инвесторы по-
считали, что вероятность дефолта сни-
зилась, и принялись выкупать подеше-
вевшие рыночные активы.

Однако вечером новости от ФРС, 
которые можно расценивать ско-
рее как негативные, несколько осла-
били оптимизм участников рынка, 
но не смогли развернуть положи-
тельную внутридневную динамику. 
Американский регулятор сохранил 
ставку на уровне 0–0,25%. Впрочем, 
первое заявление ФРС — о том, что 
программы скупки активов будут со-
хранены в текущем объёме как ми-
нимум до следующего заседания 
в ноябре, — обеспечило рынки пози-
тивным импульсом. Затем настрое-
ние инвесторов было испорчено со-
общением Джерома Пауэлла о том, 
что ФРС может «легко» принять ре-
шение о сокращении денежно-кре-
дитных стимулов на ноябрьском 
заседании и программы стимулиро-
вания, скорее всего, будут свёрнуты 
к середине 2022 года. Участники Ко-
митета по открытым рынкам уже го-
товы к тому, что первое повышение 
ставки может произойти до конца 
2022-го, хотя на прошлом заседании 
оно планировалось на 2023 год. Эти 
заявления в моменте привели к рез-
кому всплеску на графике индек-
са доллара, и оптимизма у игроков 
рынка заметно поубавилось. Кроме 
того, ФРС понизила прогноз по ВВП 
на 2021 год с 7 до 5,9%, повысив при 
этом ожидания по безработице (с 4,5 
до 4,8%) и по инфляции (с 2,1 до 2,2%).

Джером Пауэлл в ходе пресс-
конференции заявил: восстановле-
ние экономики США идёт хорошими 
темпами, и это даёт ФРС возмож-
ность планировать скорое начало 
сворачивания стимулирующих мер. 
Однако глава Федрезерва подчерк-
нул, что решение о сокращении про-
грамм количественного смягчения 
будет принято, только если экономи-
ка продемонстрирует существенное 
восстановление, и пояснил, что от-
слеживаются два показателя: уро-
вень занятости и стабильность цен. 
Джером Пауэлл отметил: инфля-
ция уже превышает целевой уровень 
в 2%, а восстановление рынка тру-

да происходит медленнее, чем хоте-
лось бы. Таким образом, после вы-
ступления главы ФРС у участников 
рынка не сложилось чёткого пони-
мания, когда начнётся сокращение 
программ количественного смягче-
ния и каков будет его объём. Неодно-
значность сигналов, поступающих 
от регулятора, вызвала временную 
волатильность на рынке, но индексы 
завершили день практически на тех 
же уровнях, на которых они торгова-
лись до пресс-конференции ФРС.

Обращает на себя внимание и из-
менение в позициях отдельных го-
лосующих членов Комитета по от-
крытым рынкам: теперь уже девять 
из 18 его участников высказались 
за то, чтобы начать повышение ста-
вок в 2022 году. В июне их было всего 
семь. Джером Пауэлл, правда, отме-
тил, что те чиновники, которые про-
гнозируют повышение ставок в сле-
дующем году, ожидают очень низких 
показателей по безработице. Этим, 
скорее всего, он дал понять: если про-
гресс на рынке труда не будет слиш-
ком значительным, ФРС сдвинет 
сроки повышения ставок на более 
позднее время.

Позитивным моментом можно 
считать заявление Джерома Пауэл-
ла о возможном дефолте китайско-
го девелопера Evergrande. Глава Фе-
дрезерва считает, что это китайская 
проблема и она не несёт существен-
ных прямых рисков американской 
экономике.

В ходе пресс-конференции Дже-
ром Пауэлл также отметил риск, свя-
занный с задержкой в повышении по-
толка госдолга, и призвал конгресс 
«своевременно» принять решение 
по этому вопросу, поскольку дефолт 
по госдолгу нанесёт серьёзный ущерб 
экономике и финансовым рынкам.

Полученная в ходе пресс-
конференции информация, по всей 
видимости, снизит желание участ-
ников рынка выкупать просад-
ку: в краткосрочной перспективе 
на графиках индексов, скорее все-
го, образуются новые локальные ми-
нимумы. Вместе с тем время для пол-
номасштабной коррекции вряд ли 
уже настало: до следующего заседа-
ния ФРС в начале ноября инвесторы 
вполне могут найти новые поводы 
для оптимизма. Конечно, со време-
нем неопределённость на рынке бу-
дет усиливаться, и в какой-то момент 
консолидация станет неизбежной. 
Но, по всей видимости, это произой-
дёт немного позднее.

Что можно сделать инвесторам 
сейчас, чтобы пережить коррекцию 
с меньшими потерями? Во-первых, 
следует пересмотреть структуру 
портфелей и оставить в них только 
акции фундаментально надёжных, 
стабильных, прибыльных компаний. 
Во-вторых, нужно определиться 
с путём отхода: прописать в чётком 
плане, какие позиции и при каких 
условиях будут закрываться. Нако-
нец, следует поддерживать оптими-
стичный настрой и сохранять хлад-
нокровие, когда котировки начнут 
снижение. В любом случае коррек-
ция — это тоже нормальное состоя-
ние рынка. Она заканчивается, как 
осень или зима. А после зимы, как из-
вестно, бывает весна. Нужно просто 
подождать.

Настройка звука
Минфин хочет регулировать голосовые интерфейсы в банках

Наталья Ильина 

М инфин планирует урегулировать 
работу банковских голосовых ин-

терфейсов для взаимодействия с кли-
ентами, чтобы не допускать миссе-
линга и защитить права потребителей. 
Об этом «Известиям» сообщили в ве-
домстве. Сейчас звуковые помощни-
ки есть в большинстве крупных банков: 
они способствуют обслуживанию кли-
ентов в колл-центрах, а также позво-
ляют делать переводы и платежи. Экс-
перты полагают, что главным образом 
россиян нужно защищать от мошенни-
ков, которые могут использовать за-
пись голоса для распоряжения день-
гами клиентов.

�� ЗВУКИ ВЫБОРА

Регулирование голосовых интерфей-
сов связано с развитием технологий 
искусственного интеллекта и их ис-
пользованием кредитными организа-
циями для взаимодействия с клиента-
ми, заявили «Известиям» в Минфине. 
В ведомстве подчеркнули: чтобы не до-
пустить мисселинга с помощью голо-
совых помощников, а также для защи-
ты прав потребителей финансовых 
услуг планируется обеспечить регули-
рование этой сферы. Требования сфор-
мулируют во взаимодействии с бан-
ковским и экспертным сообществом 

с учётом интересов потребителей фи-
нансовых услуг, подчеркнул предста-
витель министерства.

Он напомнил, что в проекте стра-
тегии развития финансового рынка 
до 2030 года особое внимание уделе-
но рациональному потреблению бан-
ковских и кредитных услуг.

— Реализация принципов рацио-
нального потребления предполагает 
внедрение норм, минимизирующих 
воздействие компаний электронной 
коммерции и поставщиков финансо-
вых услуг на эмоциональное состояние 
потребителя во время ознакомления 
с предлагаемыми товарами и услуга-
ми и принятия потребителем решения 
о покупке. Создание таких регулятор-
ных требований может распростра-
няться на порядок взаимодействия 
продавца и потребителя, в особенно-
сти в части рекламы, а также струк-
туры, дизайна и последовательности 
работы интерфейсов мобильных при-
ложений, — пояснили в Минфине.

В ЦБ не ответили на запрос «Изве-
стий» о том, каким образом требуется 
регулировать работу банковских голо-
совых интерфейсов.

Кредитные организации активно 
внедряют голосовых помощников в ра-
боту колл-центра: такие технологии 
работают в Сбере, «Тинькофф», «Аль-
фе», ВТБ, «Открытии», Райффайзенбан-
ке, «Хоум Кредит», Почта банке, крым-

ском РНКБ, писали «Известия» ранее. 
Помимо информационной функции 
в отдельных банках голосовые роботы 
могут проводить финансовые опера-
ции. Например, помощник Сбера «Са-
лют», который вызывается в приложе-
нии банка, умеет переводить деньги.

Провести некоторые операции го-
лосом также можно в приложении ВТБ 

— оплатить мобильную связь, перевести 
деньги между своими счетами или кли-
енту того же банка по номеру телефо-
на, заказать сим-карту с доставкой ку-
рьером, рассказал представитель банка. 
В голосовом помощнике в рамках IVR 
клиент может совершить все операции, 
кроме высокорисковых. Для соблюде-
ния всех мер безопасности банк исполь-
зует различные инструменты аутенти-
фикации и идентификации клиента, 
подчеркнули в ВТБ, добавив, что эти 
механизмы не требуют дополнитель-
ного регулирования, так как клиент сам 
принимает решение о проведении опе-
рации через тот или иной канал.

�� НЕ ПЕРЕГНУТЬ

Дополнительное внимание требуется 
в целом к мисселингу, и это не зависит 
от каналов продаж и информирования 
клиентов, убеждён руководитель бло-
ка цифрового бизнеса ПСБ Александр 
Чернощёкин. Он отметил, что голосо-
вые интерфейсы — это часть общих ка-

налов взаимодействия банка с клиен-
тами и правила их работы должны быть 
едиными. Регулирование голосовых 
помощников нужно в первую очередь 
для пресечения возможных мошенни-
ческих действий с их использованием, 
считают в крымском РНКБ.

Основной риск применения голосо-
вых интерфейсов — это попытка «об-
мануть» систему, например с помощью 
записи голоса человека и имитации но-
мера клиента, согласен руководитель 
направления исследований финансо-
вого центра Сколково-РЭШ Егор Криво-

шея. По его словам, если система внутри 
банка недостаточно защищена, то она 
может неверно распознать клиента. Од-
нако это требует довольно серьёзного 
технического оснащения мошенников.

— С развитием технологий — напри-
мер, deepfake, в том числе и в голосе, — 
и усилением автоматизации в банках 
(началом предоставления более про-
двинутых продуктов по голосу) риски 
могут расти. Помимо этого существу-
ют риски неверной интерпретации 
слов клиента. Впрочем, регулирова-
ние на данном этапе вряд ли должно 

ограничивать использование голосо-
вых интерфейсов. Скорее всего, на на-
чальных этапах оно будет предвосхи-
щать какие-то ситуации и формализует 
механизмы защиты клиентов в случае, 
если что-то пойдёт не так, — считает 
Егор Кривошея.

Для голосовых интерфейсов необ-
ходимо регулирование, в том числе 
технологическое, убеждён директор 
по продуктам и технологиям группы 
«Т1» Александр Рожков. Сегодня бан-
ки активно внедряют биометрические 
технологии, включая голос, в рамках 
удалённой и многофакторной аутен-
тификации клиентов. В этом контек-
сте важно защитить потребителей ме-
ханизмами, исключающими запись 
и дальнейшее использование их голо-
са злоумышленниками, подчеркнул он.

Вместе с тем меры регулирования 
не должны быть избыточными и вы-
ступать в качестве административ-
ных барьеров для внедрения цифровых 
сервисов в банках, бесшовного встра-
ивания различных финансовых серви-
сов в рамках партнёрских экосистем 
и маркетплейсов, отметил Александр 
Рожков. Он добавил, что несколько 
инициатив в этом направлении уже 
получило развитие — это идентифи-
кация пользователей цифровых сер-
висов через портал госуслуг, а также 
появление мобильной и облачной элек-
тронной цифровой подписи.

Беспечные займы
Почему банки резко нарастили выдачу кредитов и какие риски это несёт для граждан

A Рост объёмов выдачи ссуд 
населению продолжится 

и перед новогодними праздниками со-
ставит минимум 20%, несмотря на вве-
дённые в последние месяцы ограни-
чения со стороны ЦБ, считает Олег 
Лагуткин. По его мнению, наиболь-
ший спрос россиян придётся на потре-
бительские и POS-ссуды. А в условиях 
незначительного повышения реаль-
ных располагаемых доходов населе-
ния и нынешнего уровня инфляции за-
ёмщики будут отдавать предпочтение 
собственному потреблению, и только 
по остаточному принципу — на обслу-
живание долга, уверен эксперт. Ранее 
на фоне снижения ставок потребители 
могли рефинансировать кредиты и сни-
зить нагрузку, однако сейчас этот путь 
недоступен из-за неоднократного по-
вышения ключевой ставки.

Банки также ожидают роста спроса 
россиян на ссуды во второй половине 
2021-го на фоне слабого ужесточения ус-
ловий кредитования — это видно по ре-
зультатам исследования Банка России. 
Показатели увеличиваются несмо-
тря на повышение ЦБ макропруден-
циальных надбавок по необеспечен-
ным займам 1 июля и 1 октября 2021-го. 
Председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
на Международном банковском форуме 
предупреждала, что быстрое повыше-
ние необеспеченного потребительско-
го кредитования разгоняет инфляцию.

В банках из топ-30 подтвердили 
увеличение спроса россиян на ссуды 
во втором полугодии 2021-го. С июля по-
требительское кредитование вырос-
ло уже на 30%, а ипотека прибавила 10% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2020 года, рассказал директор рознич-

ных продуктов «Дом.РФ» Евгений Шити-
ков. Причём потенциал для дальнейше-
го повышения сохраняется, подчеркнул 
он. Спрос населения на ссуды восстано-
вился ещё в прошлом году и продолжа-
ет расти, сообщили в пресс-службе ПСБ. 
Там уточнили, что количество заявок 
на кредитные карты во втором полуго-
дии 2021-го увеличилось на 10%, а на по-
требительские займы — на 60%.

В крымском РНКБ рост выдач по-
требительских кредитов за этот пери-
од составил 10%, а по ипотеке достиг 
37% по сравнению с соответствующим 
временем 2020 года. Портфель зай мов 
физлиц в банке оказался на уровне 
86,8 млрд рублей, сказали там. В ком-
пании ожидают роста спроса клиентов 
на ссуды на 10–15% к концу года. На по-
требительскую активность значитель-
но повлияли рекордно низкий уровень 

ставок, отложенный спрос, сформиро-
вавшийся после ограничений прошлого 
года, и завершение льготной ипотечной 
госпрограммы в её прежнем формате, 
считают в пресс-службе ВТБ.

Объём розничных займов ВТБ 
по итогам восьми месяцев 2021-го уве-
личился на 50% и достиг 1,7 трлн рублей. 
При этом выдачи потребительских кре-
дитов повысились на 72%, до 900 млрд, 
ипотеки — на 28%, до 700 млрд, а по ав-
токредитам — на 40%, до 62 млрд руб-
лей. По итогам года банк ожидает ро-
ста портфеля на 20%. Выдачи кредитов 
наличными могут превысить 1,3 трлн 
рублей. В преддверии новогодних 
праздников эта категория займов бу-
дет пользоваться повышенным спро-
сом, подтвердила руководитель направ-
ления потребительского кредитования 
УБРиР Любовь Торопицына.

Факторами роста кредитования ста-
ли низкие ставки и отложенный спрос, 
сформированный в 2020 году, считает 
руководитель бизнеса потребитель-
ского кредитования банка «Санкт-
Петербург» Андрей Афанасьев. В чет-
вёртом квартале он ожидает даже более 
активного повышения спроса на ссуды, 
чем в третьем, в том числе за счёт ин-
фляции и желания клиентов приобре-
сти товар, не дожидаясь повышения цен.

Во втором полугодии 2021-го банки 
также продолжают смягчать условия 
для получения кредитов. Так, в сентя-
бре «Дом.РФ» снизил ставку по ключе-
вым ипотечным программам. В РНКБ 
в скором времени собираются повысить 
максимальную сумму займа по ипотеч-
ным и автокредитам, а банк «Санкт-
Петербург» делает получение ссуды 
онлайн более доступным.

Основные причины роста спроса на-
селения на ссуды — посткризисное вос-
становление экономики, отложенный 
спрос, мягкая монетарная политика ЦБ 
и завышенные инфляционные ожида-
ния, полагает эксперт «БКС Мир инве-
стиций» Дмитрий Бабин. По его мнению, 
темпы потребительского кредитования 
будут отчасти ограничивать повыше-
ние макропруденциальных надбавок 
и возможное дальнейшее ужесточение 
ДКП на фоне высоких темпов инфляции.

Риски роста просрочки существу-
ют, но в основном для сектора нефи-
нансовых корпораций, считает анали-
тик управления торговых операций 
на российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Александр Осин. При этом 
на начало сентября показатель годовой 
динамики задолженности физлиц со-
ставляет 24%.

МНЕНИЕ

DJIA 34844,7  | S&P 500 4459,4  | NASDAQ 15041,7  | МОСБИРЖА 4052,1  | РТС 1753,2  | НЕФТЬ BRENT 77,3  | ЗОЛОТО 1750,2 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 23.09.2021

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Ки
ри

лл
 К

ал
ли

ни
ко

в 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

М
их

аи
л 

Те
ре

щ
ен

ко
 | 

ТА
СС



05Известия
Пятница, 24 сентября 2021izvestia.ru

Шарик в небе

Кирилл Янков

Юрист

Н а днях одна из российских авиа-
компаний объявила о готовности 

перевозить кошек и собак, которые 
весят не более 20 кг, в пассажирских 
креслах. Мы регулярно слышим о пе-
чальных инцидентах с домашними 
питомцами, которых хозяева берут 
с собой в полёт: то переносная клетка 
сломалась, то собака сбежала в аэро-
порту, да и случаи гибели животных 
при авиаперелёте не единичны. Мож-
но представить, какой стресс испы-
тывает кот или пёс, путешествуя в ба-
гажном отсеке авиалайнера. После 
каждого такого случая пользователи 
соцсетей обычно взрываются негодо-
ванием — и вот уже авиакомпании идут 
на уступки.

Но, несмотря на симпатии к бра-
тьям нашим меньшим, не надо забы-
вать, что пассажирский транспорт 
призван перевозить прежде все-
го людей. Число пассажиров, кото-
рым нужно взять с собой домашнего 
питомца, существенно меньше, чем, 
например, тех, кто страдает от ал-
лергии на шерсть животных или не-
которые виды кормов. Есть люди, 
которые просто боятся животных. 
И вряд ли даже не имеющий проб-
лем со здоровьем пассажир бу-
дет радоваться лаю пса в соседнем 
с ним кресле на протяжении много-
часового полёта.

Поэтому решение просто взять 
и позволить провозить животных 
в салоне самолёта, да ещё и в пасса-
жирском кресле, слишком риско-
ванное. Оно может не только нане-
сти ущерб здоровью пассажиров, 
но и нарушить спокойствие в сало-
не во время путешествия.

При этом авиакомпании могут 
применить более взвешенный под-
ход. На стадии покупки билета име-
ет смысл заранее спрашивать пас-
сажира, не возражает ли он против 
присутствия собаки или кошки 
в радиусе, скажем, полутора-двух 
метров от своего кресла (оптималь-
ное расстояние следует опреде-
лить, основываясь на рекоменда-
ции врачей-аллергологов). И только 
после того как наберётся доста-

точное число лояльных граждан, 
можно будет «продать кресло» до-
машнему питомцу. Перевозимое 
животное со всех сторон долж-
но быть окружено людьми, не воз-
ражающими против такого сосед-
ства.

Кроме того, позволяя транспор-
тировать питомцев таким спосо-
бом, авиакомпания должна заранее 
определить, каких именно живот-
ных это касается, а каких нет. Если 
можно возить в пассажирском 
кресле кота, то почему нельзя кро-
лика? А если можно кролика, поче-
му нельзя, скажем, петуха? Или пре-
смыкающееся? Пассажиры рейса 
должны заранее знать, какой зверь 
окажется в соседнем кресле или 
ряду.

Сейчас Федеральные авиаци-
онные правила говорят о том, что 
«в качестве багажа могут перевоз-
иться комнатные животные (пти-
цы) и служебные собаки» и, кроме 
того, «комнатные животные (пти-
цы) и служебные собаки могут пере-
возиться в салоне воздушного суд-
на с согласия перевозчика». То есть 
правила дают авиакомпании воз-
можность самой решить, можно 
оставить питомца в салоне или нет. 
Такая опция, как перевозка живот-
ных в салоне, в том числе в пасса-
жирском кресле, может оказаться 
конкурентным преимуществом — 
а может, наоборот, обернуться лиш-
ними сложностями для системы 
бронирования.

С тем, каких собак нужно считать 
служебными, ясность есть. Но при-
менённый в правилах термин «ком-
натное животное» не конкретен. 
Ни в законодательстве, ни в зооло-
гии такого понятия нет. Некоторые 
авиакомпании устанавливают пра-
вила для отдельных экзотических 
видов животных — грызунов, змей, 
ящериц. Но для кого-то и змеи — 
«комнатные животные». Споры 
о том, является питомец «комнат-
ным» или нет, зачастую возникают 
по поводу кроликов — они относят-
ся к сельскохозяйственным живот-
ным, но их нередко содержат в го-
родских квартирах. То же касается 
и декоративных свиней, которые 
одно время были в большой моде. 
Все эти тонкости насчёт категорий 
животных, перевозимых воздуш-
ным путём, хорошо бы урегулиро-
вать на уровне Федеральных авиа-
ционных правил.

К решению авиакомпании Utair 
позволить провоз кошек и собак 
в пассажирском кресле нужно от-
нестись как к хорошей эксперимен-
тальной идее. Если, конечно, компа-
нии удастся учесть интересы всех 
пассажиров. А ход и итоги экспери-
мента обязательно нужно обсудить 
со специалистами и общественно-
стью.

Наталья Башлыкова

С 2022 года у злостных неплательщи-
ков планируют изымать загранпа-

спорта. Эта мера может дополнить уже 
существующее ограничение на выезд 
из РФ при наличии долга по алиментам 
от 10 тыс. рублей или любого другого 
долга от 30 тыс. рублей. Также запрет 
на выезд из страны распространяет-
ся на подозреваемых и обвиняемых 
по уголовным делам до вынесения при-
говора суда. Правительственный зако-
нопроект будет рассмотрен Госдумой 
уже в октябре, выяснили «Известия». 
Во фракциях отнеслись к новым нор-
мам с осторожностью. При этом парла-
ментарии признают: сегодня у злостных 
неплательщиков есть лазейки для неза-
конного выезда из страны, но интересы 
детей не должны страдать от безответ-
ственности родителя, избегающего пе-
речисления алиментов.

По информации «Известий», одним 
из первых документов, которые Госду-
ма рассмотрит в осеннюю сессию, мо-
жет стать правительственный зако-
нопроект о внесении изменений в ФЗ 
«О порядке выезда из Российской Фе-
дерации...». Им предполагается введе-
ние целого ряда новых норм, регули-
рующих действие удостоверяющих 
личность документов россиян, пере-
секающих границу страны. Сегодня 
такими документами могут быть вну-
трироссийские и заграничные паспор-
та, а также свидетельство о рождении.

Одна из самых резонансных попра-
вок — возможность изъятия загранпа-
спортов у граждан, которым ограничен 
выезд из страны. Согласно законопро-
екту, в их число могут попасть россия-
не, признанные невыездными из-за не-
исполнения ими решений судов. Такие 
решения могут быть инициированы 
судебными приставами при наличии 
долга по алиментам от 10 тыс. рублей 
или другого долга (по налогам, креди-
там, штрафам ГИБДД, услугам ЖКХ) 
на сумму от 30 тыс. рублей.

В проектируемых нормах предус-
мотрена обязанность для всех орга-
нов власти, принявших решение о за-
прете выезда россиянина за границу, 
довести до него эту информацию. Со-
гласно поправкам, либо под подпись, 
либо уведомлением гражданин дол-
жен узнать об этом «не позднее дня, 
следующего за днём принятия реше-
ния». С этого момента в течение пяти 
дней он должен передать свой паспорт 
миграционной службе.

При этом в документе не прописа-
но, какие санкции последуют в слу-
чае, если гражданин не принёс паспорт 
в ведомство.

По данным ФССП, на 1 июля 2021 года 
выезд за границу был временно ограни-
чен для 5 млн российских граждан, у ко-
торых есть долги, писали «Известия». 
В службе уточняли, что за год число не-
выездных должников выросло более 
чем на 1 млн: на 1 июля 2020-го их было 
3,9 млн человек. На 1 июля 2019-го вы-

езд за границу был закрыт для 3,5 млн 
должников. По оценкам коллекторов, 
потенциально невыездными могут 
стать свыше 7 млн должников, то есть 
каждый пятый заёмщик.

Также законопроект предусматри-
вает возможность изъятия загранпа-
спортов у подозреваемых либо обви-
няемых до вынесения решения по делу 
или вступления в законную силу при-
говора суда. То же касается осуждён-
ных за совершение преступления — 
до отбытия (исполнения) наказания 
или до освобождения от наказания.

Помимо этого законопроект уста-
навливает основания для признания 
загранпаспортов недействительны-
ми. Ими могут стать изменения вла-
дельцем фамилии, имени, даты рож-
дения или пола. Правоохранительные 
органы при этом наделяются полномо-
чиями проводить проверки для уста-
новления факта оформления и выдачи 
с нарушением законодательства ос-
новного документа, удостоверяюще-
го личность.

Если законопроект будет принят, 
новые нормы вступят в силу через 
180 дней после публикации. Как объ-
яснено в пояснительной записке, это 
связано с необходимостью издания 
большого количества нормативно-
правовых актов.

Информацию о планах рассмотреть 
законопроект в октябре «Известиям» 
подтвердили в комитете Госдумы 
по делам СНГ, евразийской интегра-

ции и связям с соотечественниками. 
Глава комитета Леонид Калашников 
воздержался от дополнительных ком-
ментариев, попросив дождаться нача-
ла осенней сессии.

Во фракциях Госдумы отнеслись 
к правительственному законопроек-
ту с осторожностью. В «Единой Рос-
сии», например, считают, что нормы, 
защищающие интересы детей, заслу-
живают поддержки. Ведь именно это 
имеется в виду, когда речь идёт о не-
выплате алиментов.

— Безусловно, эти нормы — продол-
жение работы, связанной с защитой 
детей. Нами уже было принято много 
законов на эту тему. Что касается это-
го законопроекта, то он будет внима-
тельно изучен и обсуждён со всеми за-
интересованными сторонами, чтобы 
не было никаких перегибов, — заявил 
«Известиям» первый зампред фракции 
«Единой России» Адальби Шхагошев.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов в разговоре с «Известиями» при-
знал, что лазейки незаконного выезда 
из России при имеющемся загранпа-
спорте существуют. Однако в целом, 
по его мнению, ужесточать нормы 
не следует.

— Когда законопроект к нам посту-
пит, фракция его изучит. Запрет на вы-
езд за границу уже существует. В связи 
с этим вопрос: зачем изымать паспор-
та? Если они борются с лазейками вы-
езда — например, когда гражданин по-
кидает РФ через Белоруссию, то можно 
просто синхронизировать работу на-
ших баз данных, — пояснил парламен-
тарий «Известиям».

При этом, по его словам, необходи-
мо ограничивать выезд лиц, которые 
работают в финансовых организаци-
ях, строительных компаниях и других 
структурах, которые чаще всего попа-
дают под проверки правоохранитель-
ных органов в связи с обманом граж-
дан.

В «Справедливой России — За прав-
ду» отнеслись к новым нормам крити-
чески.

— У нас Конституция гарантирует 
свободу передвижения, а также сво-
боду въезда и выезда. На мой взгляд, 
в этом законопроекте есть существен-
ное нарушение прав человека. Поэто-
му к таким решениям надо подходить 
очень осторожно, — заявил «Извести-
ям» первый зампред фракции Миха-
ил Емельянов.

В КПРФ заявили, что пока с законо-
проектом не знакомы, но обязательно 
дадут ему оценку позднее.

Логика правительства понятна: оно 
хочет стимулировать граждан к воз-
врату долгов и так оживить экономику, 
отметил политтехнолог Дмитрий Фе-
тисов. При обсуждении законопроекта 
автоматически поднимется проблема 
высокой закредитованности россиян, 
а также вопрос о гражданских свобо-
дах, считает эксперт. По его словам, 
интересно будет посмотреть, какие 
партии в итоге поддержат документ. 
Политтехнолог считает, что норму 
о том, чтобы отбирать паспорта у по-
дозреваемых в уголовных преступле-
ниях, могут поддержать все фракции.

Выплатная услуга
A С нового года Пенсионному 

фонду планируют передать 
назначение ещё 17 мер господдерж-
ки. Соответствующий законопроект, 
подготовленный Минтрудом, был 
одобрен на заседании правитель-
ства во вторник, сообщили «Извести-
ям» несколько источников, близких 
к кабмину. Эту информацию подтвер-
дил замминистра труда и соцзащиты 
Алексей Скляр. На следующей неде-
ле документ будет внесён в Госдуму 
в бюджетном пакете.

Как пояснил представитель Мин-
труда, речь идёт о четырёх группах 
мер поддержки. Первая — госпосо-
бия гражданам, имеющим детей, 
но не подлежащим обязательному 
соцстрахованию. Проще говоря, это 
неработающие женщины, в том числе 
студентки, обучающиеся очно. Речь 
идёт о пособиях по беременности 
и родам, по уходу за ребёнком, еже-
месячные выплаты беременным жё-
нам военнослужащих, которые про-
ходят службу по призыву. В эту же 
категорию входит и ряд единовре-
менных выплат. Например, при рож-
дении ребёнка или передаче на вос-
питание в семью и другие.

Вторая категория — компенса-
ция страховой премии инвалидам 
по договору ОСАГО. Третья — денеж-
ные компенсации и выплаты граж-
данам, подвергшимся воздействию 
радиации. Четвёртая — денежные 
компенсации лицам, подвергшимся 
репрессиям и впоследствии реаби-
литированным.

В целом эти меры поддержки за-
трагивают 2,083 млн граждан, уточ-
нили в Минтруде.

�� ПО ЕДИНОМУ СТАНДАРТУ

До недавнего времени обсуждаемые 
меры поддержки начисляли регио-
нальные органы социальной защиты 
и Роструд. Это создавало определён-
ные сложности с обращением за вы-
платами, а также сбором документов. 

Сейчас упростить процесс, не меняя 
оператора, проблематично и долго.

— Сегодня на уровне субъектов 
нет единого стандарта назначения 
мер поддержки. Упрощение предо-
ставления выплат на региональном 
уровне потребовало бы существен-
ной доработки информационных си-
стем субъектов, — пояснил заммини-
стра труда и соцзащиты.

По его словам, у ПФР отработан 
механизм предоставления различ-
ных выплат, в том числе с использо-
ванием данных, полученных путём 
межведомственного взаимодействия.

— На территории каждого субъ-
екта федерации есть территориаль-
ные отделения Пенсионного фонда. 
Это позволит обеспечить как дис-
танционное, так и личное обраще-
ние за выплатой. Поэтому передача 
полномочий ПФР позволит не только 
обеспечить вывод услуги на единый 
портал госуслуг (ЕПГУ), но и в даль-
нейшем оптимизировать процессы, 
обеспечить простое, без сбора спра-
вок, а в некоторых случаях и безза-
явительное назначение таких мер 
поддержки, — рассказал «Извести-
ям» Алексей Скляр.

По его словам, часть выплат будет 
назначаться по одному заявлению — 
без сбора справок — уже с 1 января 
2022 года. Это компенсация страховой 
премии ОСАГО инвалидам, единовре-
менное пособие беременным жёнам 
военнослужащих, проходящих служ-
бу по призыву, а также ежемесячное 
пособие на ребёнка. Также в упро-
щённом порядке будет назначаться 
единовременная выплата при пере-
даче ребёнка в семью.

Общество

Какие ваши годы
Назван самый уязвимый возраст для COVID-19

Вероника Кулакова, 
Светлана Казанцева, 
Анастасия Платонова

С ейчас ковид мощно атакует подрас-
тающее поколение, заявил «Извести-

ям» заместитель директора ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора Александр 
Горелов. По его словам, основной катего-
рией заболевших коронавирусной инфек-
цией становятся подростки и молодёжь 
от 14 до 29 лет. В основном врачи фикси-
руют вариант «Дельта», что вполне объ-
яснимо. Он в два-три раза более заразен, 
чем предыдущие штаммы. Этим, а также 
сезонным фактором объясняется рост за-
болеваемости. В России за минувшие сут-
ки зафиксировано почти 21,5 тыс. новых 
случаев. В такой ситуации специалисты 
призывают соблюдать противоэпидеми-
ческие меры и активно вакцинироваться. 

23 сентября оперштаб по борьбе 
с COVID-19 сообщил о 21 438 новых слу-
чаях заражения коронавирусной инфек-
цией в стране. Ещё неделю назад заболе-
ваемость была на уровне 19 594 человек. 
Наиболее выраженный прирост сейчас 
наблюдается в столице: если 22 сентя-
бря в Москве зафиксировали 1991 но-
вый случай, то на следующий день здесь 
уже оказалось 3445 инфицированных.

Кроме столицы в антилидеры рей-
тинга по заболеваемости попали Санкт-
Петербург и Московская область с 1698 
и 936 новыми случаями соответственно.

В целом в стадии роста заболеваемо-
сти коронавирусом на данный момент 
находится 36 регионов, напомнили «Из-
вестиям» в оперштабе по борьбе с коро-
навирусной инфекцией. В соответствии 
с указом президента РФ Владимира Пу-
тина ограничительные меры вводятся 
главами регионов при необходимости, 
уточнили там. На федеральном уровне 
не ведётся разговоров о локдауне, за-
явил 23 сентября пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков.

Согласно официальной статистике, 
подавляющее большинство россиян 

коронавирусной инфекцией ещё не пе-
реболели, а полностью вакцинацию 
завершили около 30% населения стра-
ны. В таких условиях заболеваемость 
будет расти, считает заведующий ла-
бораторией Института молекулярной 
генетики РАН, профессор Сколтеха 
и Ратгерского университета Констан-
тин Северинов.

Сейчас мы должны подумать о том, 
что лично каждый из нас способен сде-
лать, чтобы замедлить рост заболевае-
мости, убеждена депутат Мосгордумы 
Людмила Стебенкова.

— Нужно носить маски, соблюдать со-
циальную дистанцию, ну и, конечно, не-
обходимо вакцинироваться — это самая 
лучшая защита. Вакцина «Спутник V» 
признана одной из самых эффективных. 
Предлагаю россиянам действовать и са-
мим принять меры по защите от корона-
вируса. В наших силах не допустить уси-
ления пандемии, — сказала она.

23 сентября помощник министра 
здравоохранения РФ Алексей Кузне-

цов сообщил о том, что НИЦ эпидемио-
логии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
передал в Минздрав пакет документов 
на регистрацию вакцины от COVID-19 
для подростков. Чиновник добавил, что 
в случае регистрации препарата вакци-
нация подростков будет исключитель-
но добровольной. Проводить её можно 
будет только с согласия родителей или 
законных представителей.

У подростковой вакцины есть два ва-
рианта: разведённая в концентрации 
1:10 и в концентрации 1:5, ранее расска-
зывал «Известиям» директор Центра 
имени Гамалеи Александр Гинцбург.

— Первая не даёт совершенно ника-
ких побочек, и при этом у детей очень 
сильный иммунный ответ, в отличие 
от взрослых. А у вакцины, разведённой 
в концентрации 1:5, тоже нет особых по-
бочек, но после прививки бывает тем-
пература в пределах 37,5 градуса, — со-
общил учёный.

Заболеваемость коронавирусом сре-
ди детей и подростков выросла с лета, 
поэтому и в больницы их сейчас попа-
дает больше, отметил в разговоре с «Из-
вестиями» врач-педиатр, инфекционист 
и вакцинолог Евгений Тимаков.

— По сравнению с осенью 2020-го, ког-
да в России была вторая волна ковида, 
количество обращений детей разно-
го возраста с этой болезнью выросло 
в пять раз, — подчеркнул специалист.

Замдиректора по научной работе 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзо-
ра Александр Горелов подтвердил «Из-
вестиям», что сейчас ковид мощно ата-
кует именно подрастающее поколение. 
По его словам, основная категория за-
болевших — это подростки и молодёжь 
от 14 до 29 лет, то есть самая активная 
прослойка населения.

— Бесспорно, остаётся тревога 
и за людей старше 65 лет, — добавил он. 

— Ведь вариант «Дельта» в два-три раза 
более заразен, чем предыдущие.

В основном дети болеют ковидом 
легко, но встречаются и случаи тяжё-
лого течения, в том числе с осложне-
ниями. Особенно это характерно для 
детей с хроническими заболеваниями. 
Также возможны отдалённые тяже-
лые реакции в виде мультисистемного 
воспалительного синдрома (поражение 
сердечной мышцы, суставов и крупных 
сосудов), рассказал «Известиям» доцент 
кафедры инфекционных болезней у де-
тей РНИМУ имени Пирогова Иван Ко-
новалов.

— В настоящее время во всех стра-
нах мира наиболее эффективным сред-
ством защиты является вакцинация. 
Чтобы обезопасить новорождённого, 
ещё беременной женщине необходимо 
получить прививку. Все взрослые люди, 
в том числе пожилые, живущие вместе 
с ребёнком, для его защиты (и для сво-
ей, конечно) однозначно должны вак-
цинироваться — это называется имму-
низацией по принципу «кокона». Но уже 
в ближайшее время мы ожидаем в на-
шей стране кампанию по массовой вак-
цинации собственно подростков. На-
помню, что в США и ряде европейских 
стран она уже запущена и активно про-
водится, — сказал Иван Коновалов.

Педиатр Евгений Тимаков предполо-
жил, что вакцина для подростков может 
быть зарегистрирована в течение меся-
ца, поскольку все документы на реги-
страцию уже поданы.

МНЕНИЕ
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Долговая дорога
У злостных неплательщиков планируют изымать загранпаспорта
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Антон Лавров

В сентябре 2021-го потенциальный 
противник на традиционных уче-

ниях «Мирная миссия» был очерчен 
гораздо конкретнее, чем в предыду-
щие годы. Ранее военные Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС) 
тренировались бороться с некими аб-
страктными террористами. Но пять 
стран-участниц имеют общую грани-
цу с Афганистаном, где к власти при-
шла признанная во всём мире терро-
ристической группировка «Талибан» 
(запрещена в России). Именно усилив-
шаяся угроза из этого государства ста-
ла лейтмотивом манёвров. Как альянс 
собирается бороться с экстремиста-
ми в случае их вторжения — в репорта-
же «Известий».

�� ОГНЕВОЕ ПРЕВОСХОДСТВО

По словам командующего войсками 
Центрального военного округа гене-
рал-полковника Александра Лапина, 
манёвры стали самыми масштабны-
ми за всё время проведения «Мирных 
миссий». Почти половину группиров-
ки из 5,5 тыс. человек на них состави-
ли иностранные контингенты из семи 
зарубежных государств.

Кажущиеся бескрайними орен-
бургские степи на полигоне Донгуз 
в этом году расчертили созданными 
для учений рвами и земляными вала-
ми. Теперь они со всех сторон окру-
жают важные военные объекты и вре-
менные полевые лагеря. В Сирии такая 
фортификация уже успешно исполь-
зуется, чтобы не дать приблизить-
ся заминированным машинам с тер-
рористами-смертниками за рулём. 
Но пригодиться она может не только 
там. Это оружие использует как «Та-
либан», так и другие закрепившиеся 
в Афганистане экстремистские груп-
пировки.

Отработали участники манёвров 
и активные меры противодействия 
смертникам. По мишеням, изобража-
ющим такие автобомбы, с нескольких 
километров вели огонь самоходные 
противотанковые ракетные комплек-
сы «Штурм-С». Управляемые боепри-
пасы по опыту Сирии и прочих ближ-
невосточных конфликтов признаны 
самым надёжным средством для унич-
тожения таких угроз на дальних под-
ступах.

В первые дни начавшихся 20 сен-
тября манёвров «вторгшиеся» через 
границу крупные отряды «террори-
стов» были остановлены совместными 
усилиями военных нескольких госу-
дарств. 23 сентября коалиция перешла 
в наступление, полностью использо-
вав свой перевес в огневой мощи. 
По потенциальному противнику от-
работала российская авиация и штур-
мовики соседнего Казахстана, много-
численная артиллерия Центрального 
военного округа.

Условного противника побеждали 
не только огнём, но и манёвром, пре-
жде всего воздушным. В тылу у него 
с вертолётов высадился безпарашют-
ный десант, прикрытый «вертолётной 
каруселью» ударных Ми-24. Спецназ 
не позволил врагу отступить и усколь-
знуть из-под сокрушительного удара 
частей Сухопутных войск. После того 
как остатки отрядов «боевиков» от-
бросили за линию государственной 
границы, боевые действия прекрати-
лись. Преследовать его на зарубежной 
территории войска не стали.

Особое внимание на «Мирной мис-
сии» уделили борьбе с беспилотника-
ми. На полях учений в ходе совещания 
глав генштабов стран ШОС начальник 
ГШ ВС РФ генерал армии Валерий Ге-
расимов призвал коллег объеди-
нить усилия в борьбе с террористами 
и противодействовать их новым так-
тическим приёмам. «Необходимо от-
рабатывать вопросы борьбы с беспи-
лотными летательными аппаратами, 
обеспечения информационной без-
опасности, предотвращения терро-
ристических атак с использованием 
химического и биологического ору-
жия», — подчеркнул он.

В этот раз сценарии борьбы с бес-
пилотниками на антитеррористиче-
ских учениях выглядели как никогда 
актуально. Те же талибы обзавелись 
не только кустарными и коммерче-
скими моделями дронов: они захва-
тили военные образцы из арсеналов 
афганской армии и даже сумели под-
нять в воздух несколько больших вер-
толётов, доставшихся им в качестве 
трофеев.

Дело на учениях не ограничилось 
традиционными стрельбами комплек-
сов ПВО. Противовоздушной оборо-
ной обеспечили и колонны на марше. 
Мотострелков в них сопровождали 
ЗРК «Тор-М2». В колоннах грузовиков 
снабжения шли бронемашины с изго-
товленными к стрельбе переносны-
ми зенитными комплексами (ПЗРК). 
Мобильный дивизион радиоэлектрон-
ной борьбы был готов оперативно сма-
неврировать и закрыть помехами для 
систем навигации и управления бес-
пилотников «террористов» простран-
ство, которое надо было прикрыть.

�� ОБЪЕДИНЁННЫЕ СИЛЫ

Наиболее представительная делега-
ция на учения традиционно прибы-
ла из Китая. Под Оренбург прислали 
редкие колёсные танки и боевые ма-

шины пехоты из Поднебесной. Такие 
машины особенно хорошо подходят 
для действий в условиях степей и по-
лупустынь, типичных для зоны пред-
полагаемых боевых действий, и для 
манёвров по сети дорог. Со своей тех-
никой прибыли и военные Казахста-
на. Остальные контингенты работали 
с представленной российской сторо-
ной материальной базой, благо они 
с ней хорошо знакомы. Белоруссия 
пока не является членом ШОС и пото-
му раньше не участвовала в «Мирных 
миссиях». В этот раз военные страны 
впервые прислали на учения не наблю-
дателей, а полноценные боевые под-
разделения.

Совместные антитеррористиче-
ские учения государств Шанхай-
ской организации сотрудничества 
(ШОС) «Мирная миссия» проводятся 
раз в два года. Впервые они состоя-
лись в августе 2003 года на территории 
Казахстана и Китая. Предпоследние 
учения прошли в 2018 году на полиго-
не Чебаркуль в Челябинской области 
в России, а учения 2016 года проводи-
ли в Киргизии на полигоне около озе-
ра Иссык-Куль. В манёврах 2021 года 
приняли участие военнослужащие 
России, Индии, Казахстана, Киргизии, 
Китая, Пакистана, Таджикистана, Уз-
бекистана и Белоруссии.

Армия
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Возвели в степи 
Под Оренбургом  
страны ШОС отработали  
антитеррористические учения 
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Ольга Коленцова

Российские учёные разработали пла-
нетоход для исследования спутника 

Сатурна — Титана, потенциально пригод-
ного для колонизации. Машина способ-
на двигаться по воде, суше и болотистой 
местности. Вездеходность аппарата 
обеспечивает особый метод передви-
жения: два винта (шнека) проталкива-
ют его вперёд без проскальзывания не-
зависимо от свойств грунта. Планетоход 
обладает высокой проходимостью, со-
гласны эксперты, однако указывают, что 
он подвержен износу. О колонизации 
говорить ещё рано, но изучение Титана 
даст возможность найти иные формы 
жизни и понять, как зарождалась жизнь 
на Земле, добавили специалисты.

�� ЗАКРУТИЛОСЬ, ЗАВЕРТЕЛОСЬ

Крупнейший спутник Сатурна Ти-
тан учёные рассматривают как один 
из кандидатов на колонизацию. 15 лет 
назад автоматическая межпланетная 
станция «Кассини-Гюйгенс» зафикси-
ровала на поверхности Титана озёра 
и даже моря, заполненные жидкими 
углеводородами. Это первый случай 
обнаружения подобных природных об-
разований на космических телах.

Учёные из института № 6 «Аэрокос-
мический» МАИ разработали аппарат, 
подходящий для исследования Тита-
на. У него особый способ передвиже-
ния, основанный на применении двух 
винтов, подобных тем, что вращают-
ся внутри мясорубки. Аппарат похож 
на танк, только вместо гусениц — винты. 
Благодаря такой технической задум-
ке титаноход одинаково эффективно 
сможет передвигаться как по воде, так 
и по суше, а также по болотистой мест-

ности. Такая вездеходность актуальна 
для Титана, где есть водоёмы из угле-
водородов, снегообразный железистый 
грунт, местами возможен лёд.

— Аппарат планируется оснастить 
двумя параллельными друг другу 
винтами  — шнеками, — рассказала ав-
тор работы Элеонора Войцицкая. — 
Шнеки, в отличие от винта мясорубки, 
имеют более толстый стержень и ме-
нее выраженную винтовую линию. Они 
при вращении в одну сторону будут от-
талкиваться от поверхности и продви-
гать машину вперёд и немного боком, 
зато не будет проскальзывания.

Ранее шнекоходы не разрабатыва-
лись для космических миссий, отме-
тила доцент кафедры «Космические 
системы и ракетостроение» МАИ, ру-
ководитель работы Алена Моржухина.

— Помимо принципа передвижения 
титанохода необходимо рассмотреть 
расположение внутренней аппарату-
ры, в частности систем энергорегули-
рования и энергопитания, — отметила 
специалист. — Важно, чтобы аппарат 
раньше времени не выработал ресурс, 
так как технике придётся работать 
на холодном Титане при температуре 
минус 170 °C. Многие приборы функ-
ционируют в чётко определённых тем-
пературных границах. Для обеспече-
ния их работы понадобятся системы 
терморегулирования, а возможно, соз-
дание специальных контейнеров.

Лететь до Титана зонд будет около 
10 лет. Чтобы сохранить возможность 
размещения на борту аппаратуры, не-
обходим ряд гравитационных манёв-
ров. С их помощью зонд может приоб-
ретать ускорение от гравитационного 
поля планет и спутников, что позво-
лит сэкономить на топливе и увели-
чить массу полезной нагрузки.

— Размер зонда будет задавать ради-
оизотопный термоэлектрический ге-
нератор (РИТЭГ), — пояснила Элеонора 
Войцицкая. — В основе его работы ле-
жит распад радиоактивного элемента, 
в процессе которого выделяется тепло. 
Оно преобразуется в электричество, 
которое питает шнекоход. Дело в том, 
что до Титана свет звезды нашей систе-
мы не достаёт, поэтому получать энер-
гию от солнечных батарей будет невоз-
можно. РИТЭГи крупные по габаритам, 
поэтому займут большую часть полез-
ной нагрузки, ведь шнекоходы — очень 
энергозатратные механизмы. Размер 
такой батареи — около метра по всем 
измерениям. Таким образом, шнеко-
ход будет иметь длину и высоту око-
ло полутора метров и метр в ширину.

Предназначение аппарата — под-
робное изучение состава поверхности 
и атмосферы Титана, фотографирова-
ние местности, забор грунта. Предпо-
лагается, что информация со шнекохо-
да будет передаваться орбитальному 
аппарату, а оттуда она пойдёт на Зем-
лю. Это позволит не думать о том, как 
возвращать машину обратно.

�� ВСПОМНИТЬ МОЛОДОСТЬ

Устройство шнекохода было изобрете-
но ещё в прошлом веке, однако распро-
странения они не получили.

— Шнекоходы обладают высокой 
проходимостью, в частности по бо-
лотистой местности, они довольно 
плавучие. Кроме того, они манёврен-
ные — могут двигаться в любую сторо-
ну. Однако у них небольшая скорость 
передвижения, и винты при прохож-
дении по твёрдому грунту ломают-
ся. Больше подходят такие аппараты 
для передвижения по снегу или боло-
там, а также по воде, — пояснил эксперт 
в области бронетанкового вооружения 
Сергей Суворов.

Вероятно, аппарат позволит бо-
лее детально изучить процессы, кото-
рые привели к образованию Титана, 
предположил заведующий отделе-
нием исследований Луны и планет Го-
сударственного астрономического 
института им. П.К. Штернберга МГУ 
Владислав Шевченко. Спутник Са-
турна схож по своим характеристикам 
с молодой Землёй, поэтому его изуче-
ние может стать ключом к пониманию 
того, что происходило на нашей плане-
те. При этом специалист считает, что 
колонизировать Титан вряд ли удастся.

— Сама химия и природа этой сре-
ды довольно агрессивны, и люди смо-
гут находиться на открытом простран-
стве только в скафандрах, а жить лишь 
в закрытых помещениях, — сказал экс-
перт. — Мне кажется, основная задача 
исследования Титана — поиск внезем-
ных форм жизни. Ведь некие первич-
ные формы жизни находили на Зем-
ле даже в очень необычных условиях. 
Значит, могут быть и вне нашей плане-
ты условия для существования неких 
примитивных форм жизни. Это важно 
для фундаментальной науки, и даже 
прикладной.

Сейчас уже проработано несколь-
ко вариантов конструкции титанохо-
да. В планах — определить расположе-
ние всех систем и источников питания.

Технологии

КИНООБЗОР

«РАЗЖИМАЯ КУЛАКИ» «ХОЛОДНЫЙ РАСЧЁТ» «ДЕЛО»

Дарья Ефремова

А шнек идёт 
Российские учёные разработали  
планетоход для исследования 
спутника Сатурна
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Режиссёр: Кира Коваленко.  
В ролях: Милана Агузарова, Алик Ка-
раев.

На фильм ученицы сокуровской ка-
бардино-балкарской киношколы воз-
лагались большие надежды, и в Канне 
они оправдались — на параллельной 
программе «Особый взгляд» зал апло-
дировал картине стоя.

История разворачивается в севе-
роосетинском шахтёрском посёл-
ке Мизур, зажатом между отвесны-
ми скалами. Сюда после трагических 
событий перевёз своё семейство Заур. 
Его дочь Ада, на которой держится 
вся семья, влюблена в старшего бра-
та Акима, сбежавшего из удушливой 
атмосферы консервативного здешне-
го быта в ближайший большой город. 
Ада ждёт, когда он приедет повидать 
родных, чтобы затем отправиться 
на «большую землю» вместе с ним. 
К её мечте о свободе примешивает-
ся и необходимость покинуть Мизур: 
после ранения, полученного во время 
трагедии в Беслане, девушка страда-
ет заболеванием, которое в посёлке 
вылечить невозможно.

Лента Киры Коваленко напоминает 
«Тесноту» Кантемира Балагова похо-
жим материалом и конфликтом: и там, 
и здесь речь идёт о клаустрофобиче-
ском мире малой родины, пропитан-
ном тесной опекой близких, откуда 
нужно вырваться во что бы то ни ста-
ло. Фильм снят монотонной камерой, 
фиксирующей крупные планы герои-
ни: она живёт не просто в местечко-
вой тесноте, но и в тесноте собствен-
ной драмы.

Режиссёр: Алексей Герман-младший.
В ролях: Мераб Нинидзе, Анна Михал-
кова, Роза Хайруллина, Светлана Ход-
ченкова, Александр Паль, Александра 
Бортич, Анастасия Мельникова, Ана-
стасия Талызина.

Литературная и не лишённая дидак-
тики лента о чудаковатом Дон Кихоте 
и ветряных мельницах. Рафинирован-
ный интеллигент, грузин, специалист 
по литературе Серебряного века жи-
вёт в бедной богемной квартирке. 
У него сложные отношения с мамой 
и дочкой, а бывшая жена то обижает-
ся на него, то хлопочет о нём.

Давид — неустроенный, надсадно 
кашляющий, склонный к эскапизму — 
понимает, что жизнь проходит мимо, 
и решается на политическое высказы-
вание — или даже перформанс: на его 
балконе появляется простыня с над-
писью «Мы все знаем, кто настоящий 
вор», а на странице в соцсети — кари-
катура, где чиновник занимается сек-
сом со страусом. Разумеется, речь идёт 
о вороватом мэре. И система начинает 
жёстко преследовать правдоискателя.

На этом этапе к делу подключают-
ся узнаваемые типажи — сердоболь-
ная адвокатесса, продажный усатый 
мент, призывающий признать вину: 
так, мол, появится шанс на условный 
срок, и греческий хор студентов, ко-
торые, с одной стороны, сочувствуют 
Давиду, а с другой, покручивают паль-
цем у виска — не приведи Бог оказать-
ся в его шкуре. А он читает им Ман-
дельштама.

Режиссёр: Пол Шредер.  
В ролях: Оскар Айзек, Тай Шеридан, 
Тиффани Хэддиш, Уиллем Дефо.

Драматичный триллер про игрока 
в покер с Оскаром Айзеком в главной 
роли вошёл в конкурсную програм-
му Венецианского кинофестиваля. 
Сценарист «Таксиста» и «Последне-
го искушения Христа» Пол Шредер, 
вспомнивший, что в детстве родители-
кальвинисты не разрешали ему при-
ближаться к голубому экрану, снял до-
вольно ортодоксальный — и сюжетно, 
и типажно, и по характеру отношений — 
фильм. Впечатление усиливают хоро-
шо выстроенные, аскетичные кадры.

Действие разворачивается в по-
лутьме, а если наложить на это специ-
фику игры закрытого, как в шкатулке, 
Айзека, то получается невыносимый 
эффект присутствия внутри обстоя-
тельств, непонятных зрителю до кон-
ца. По ходу действия мы тем не менее 
узнаём, что профессиональный игрок 
в покер Уильям Телл, перемещающий-
ся по городам и выигрывающий в ка-
зино по мелочи, служил в спецвойсках, 
а потом охранял тюрьму, участвовал 
в пытках и фиксировал их на видео. 
Пытать заключённых его заставлял 
начальник тюрьмы майор Джон Гордо, 
и этот дьявол во плоти сломил не од-
ного охранника.

В одном из игровых клубов герой 
встречает юношу по имени Сирк, чей 
отец служил в том же учреждении, 
но не выдержал последующих мук 
совести, спился и покончил с собой. 
Уильяму и Сирку предстоит выбрать 
между прощением и возмездием.
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Спорт

Погодные условности
Как дождь изменит расклад сил на Гран-при России

Данила Слесарев 

Восьмой по счёту Гран-при России 
в Сочи может стать самым интерес-

ным этапом, который когда-либо про-
ходил в нашей стране. Макс Ферстап-
пен («Ред Булл») постарается прорваться 
к победе, несмотря на штраф и тради-
ционное преимущество машин «Мер-
седеса» на сочинской трассе. При этом 
планам фаворитов может помешать 
дождь, который с высокой степенью 
вероятности пойдёт в воскресенье. По-
следний раз проливной дождь в Бель-
гии не позволил организаторам прове-
сти нормальную гонку, соревнование 
пришлось закончить после нескольких 
кругов. Никита Мазепин проведёт свой 
первый домашний этап «Формулы-1» 
в карьере и очень рассчитывает на до-
стойный заезд.

Через две недели после очередного 
столкновения между лидерами чем-
пионата Льюисом Хэмилтоном («Мерсе-
дес») и Максом Ферстаппеном страсти 
вряд ли угаснут. Судьи признали гол-
ландца виновным в инциденте и прису-
дили ему штраф — три позиции на стар-
товой решётке этапа в России. Решение 
стюардов выглядело неоднозначным 
для многих, однако Макс уже смирил-
ся с наказанием.

В команде «Ред Булл» могут восполь-
зоваться ситуацией и поставить новую 
силовую установку на болиде своего 
лидера. Это и вовсе приведёт к старту 
с конца стартовой решетки. Тем не ме-
нее такой шаг не станет неожиданно-
стью. Ферстаппен уже однажды сумел 
совершить невероятный прорыв с 19-го 
места в Сочи. На Гран-при России-2018 
он вырвался на пятую позицию за пер-
вые восемь кругов гонки.

Но главный фаворит в Сочи — «Мер-
седес». Эта команда никогда не про-
игрывала в России, а в этом году она 
будет ещё больше мотивирована на по-
беду. Льюис Хэмилтон отстаёт на пять 
очков от Ферстаппена в чемпионате, 
и британец наверняка намерен вер-
нуть себе лидерство по итогам Гран-
при России.

— Здорово было в прошлом году фи-
нишировать вторым, ведь трасса в Сочи 
никогда не подходила нашей машине, — 
рассказал Макс Ферстаппен. — В этом 
сезоне мы более конкурентоспособны, 
сейчас у нас лучшая машина — инте-
ресно понять, какой окажется расста-
новка сил. Нас ждёт уикенд на совсем 
другой трассе, чем в Монце, возможен 
дождь. Конфигурация трассы отличает-
ся от тех, где мы выступали прежде, так 
что я с нетерпением жду начала этапа. 

Не исключено, что Гран-при России 
будет лёгкой прогулкой для «Мерседе-
са». Тем не менее последние гонки пока-
зали, что «Формула-1» вновь становит-
ся непредсказуемым соревнованием. 
Более того, прогноз погоды обещает 
обильные осадки во время уикенда. 
Главное, чтобы не повторился сцена-
рий Гран-при Бельгии-2021, где зрите-
ли так и не дождались реальной гонки.

За третье место в Кубке конструкто-
ров тоже острая борьба. «Феррари» в се-
редине сезона отобрала преимущество 
у команды «Макларен» и постепенно от-
рывалась от конкурента. Но «Макларен» 
нанёс мощный ответный удар на Гран-
при Италии. Даниэль Риккьярдо («Ма-
кларен») победил в Монце, а Ландо Нор-
рис (также «Макларен») дополнил успех 
финишем на второй строчке. Команда 
набрала 45 очков и вырвалась на третье 
место в чемпионате.

В Сочи «Макларен» может ещё боль-
ше увеличить своё преимущество. Пе-
ред уикендом в России лидер «Феррари» 
Шарль Леклер получил новую сило-
вую установку, что привело к штрафу. 
Он начнёт заезд с конца стартовой ре-
шётки. Таким образом, Карлос Сайнс 
будет в одиночку сражаться с гонщи-
ками «Макларена» на Гран-при России.

«Альфа Таури» постарается опра-
виться от самого неудачного уикенда 
за последние годы. В Монце Юки Цу-
нода не смог начать гонку из-за проб-
лем с тормозами, а Пьер Гасли завер-
шил заезд всего через несколько кругов 
после старта. Примечательно, что пе-
ред этапом в Италии последний двой-
ной сход у команды был как раз в Сочи 
в 2018 году. Цунода и Гасли уверены: 
команде на этот раз удастся набрать 
очки в России.

В составе «Альфа Ромео» мы вновь 
увидим 41-летнего Кими Райкконе-
на. Чемпион мира-2007 пропустил две 
последние гонки в Зандворте и Мон-
це из-за ковида. Кими вернётся за руль 
«Альфа Ромео» в Сочи, чтобы провести 
свой последний Гран-при России.

В прошлом году Никита Мазепин 
(«Хаас») стал единственным россия-
нином, который поднялся на подиум 
на Гран-при России. Он занял второе 
место во втором заезде «Формулы-2». 

Пропуск для Усика
Олимпийский чемпион нацелился на пояса Джошуа

Тимур Ганеев

Поздно вечером 25 сентября Алек-
сандр Усик проведёт главный бой 

в своей жизни. Его соперником станет 
топовый британский тяжеловес Энтони 
Джошуа. Поединок пройдёт в Лондоне 
на стадионе футбольного клуба «Тот-
тенхэм». На кону — титулы WBA Super, 
WBO, IBF, IBO в супертяжёлом весе, сей-
час принадлежащие Джошуа. Бой, ком-
ментировать который будут Александр 
Садоков и Николай Валуев, в прямом 
эфире покажет телеканал РЕН ТВ.

�� ПОХОЖИЙ ПУТЬ

У букмекеров Усик считается андер-
догом — 1,5 к 2,8. Это логично, учиты-
вая, что Джошуа — чемпион мира сра-
зу по трём версиям (IBF, WBA, WBO) 

и природный тяжеловес. Усик же сна-
чала выступал в любителях в катего-
рии до 81 кг (стал чемпионом Европы 
в 2008-м), а затем перешёл в разряд 
до 91 кг (чемпион мира-2011, олимпий-
ский чемпион-2012). Джошуа тоже брал 
золото Лондона — само собой в весе 
свыше 91 кг.

Профессиональные карьеры укра-
инца и британца стартовали при-
мерно одновременно: Усик провёл 
первый бой в ноябре, а Джошуа — в ок-
тябре 2013 года. Энтони стал чемпи-
оном мира раньше — в апреле 2016-го 
(IBF), а Александр — в сентябре 2016-го 
(WBO).

Чего пока не смог добиться Джошуа, 
так это звания абсолютного чемпио-
на мира. А вот Усику в первом тяжё-
лом весе это удалось, когда он выиграл 
Всемирную боксёрскую суперсерию. 

В финале украинский боксёр едино-
гласным решением судей победил Му-
рата Гассиева. Пока тот успех — глав-
ный в карьере Александра. Сейчас его 
рекорд 18–0, а в числе его повержен-
ных соперников помимо Гассиева есть 
такие известные бойцы, как Майкл 
Хантер, Кшиштоф Гловацкий, Марко 
Хук, Майрис Бриедис, Тони Беллью и, 
конечно же, Дерек Чисора.

�� ФОКУСЫ ХИРНА

Бой с Чисорой, состоявшийся 31 ок-
тября прошлого года, стал для Усика 
вторым в супертяжёлом весе (в первом 
он победил Чазза Уизерспуна). Укра-
инцу было непросто приноровиться 
к здоровенному сопернику. Александр 
«перестрелял» Дерека, но силовых уда-
ров выбросил вряд ли больше. Итог: 
победа Усика единогласным решени-
ем судей. И всё же надо признать, что 
этот поединок был равным. Джошуа 
совершенно точно опаснее Чисоры. 
А ещё выше ростом — не только Чи-
соры (187 см), но и Усика (191 см). Рост 
Энтони — 198 см. И это важный фак-

тор — Александр с такими рослыми 
парнями если и боксировал, то очень 

давно.
— Стоит ждать фокусов от ан-

глийского промоутера Эдди Хирна 
(представляет Джошуа), — расска-
зал «Известиям» промоутер Влади-
мир Хрюнов. — Например, как в бою 
с Кличко. Тогда уже измождённый 
Джошуа попил какой-то водички и по-
сле шестого раунда вышел на ринг 
свеженьким. То же самое они могут 
повторить и с Усиком. То есть ему де-
монстрируют, что они его уже побе-
дили. Поэтому Александру нужно 

проявить хладнокровие советского 
спортсмена. И мы все с вами будем 
поддерживать нашего Сашку из Сим-
ферополя, и я думаю, что ему это по-
может. Именно хладнокровие. Тех-
нически есть возможность обыграть 
Джошуа, главное — не подвергнуть-
ся прессу и давлению от 60 тыс. бо-
лельщиков на трибуне, от бесконеч-
ных вопросов про бой. У него есть 
шансы, и достаточно большие. Мо-
жет быть, мой прогноз необъективен, 
потому что я искренне уважаю Уси-
ка как человека, как боксёра и желаю 
ему удачи.

Джошуа в целом превосходит Уси-
ка в физической мощи, в силе уда-
ра. Например, у Энтони 22 победы 
нокаутом в 25 боях, а у Александра 
13 в 18 (все, кроме одной, в супертяжё-

лом весе). Все эксперты говорят: если 
украинец и победит, то только по оч-
кам. Усик техничнее Джошуа, умнее 
его по-боксёрски, так что такой вари-
ант вполне возможен. Да и непобеди-
мым британца не назовёшь — его пора-
жение нокаутом от Энди Руиса в июне 
2019-го до сих пор на глазах. И всё же, 
как уже было сказано, Джошуа — фа-
ворит.

— Я считаю, что шансы 50 на 50, 
в этом бою может победить любой, — 
отметил «Известиям» олимпийский 
чемпион Егор Мехонцев. — Я думаю, по-
лучится яркий поединок, который мо-
жет продлиться все 12 раундов. Мне ка-
жется, что Усик выберет осторожную 
тактику, постарается не лезть на рожон 
и перебить оппонента. Его стиль напо-
минает мне Мурата Гассиева.

Схожей точки зрения придержи-
вается и абсолютный чемпион мира 
(по версиям WBC/WBA/IBF) среди про-
фессионалов Константин Цзю.

— Я очень хочу, чтобы Усик выиграл! 
Для Александра это будет тяжёлый 
бой, — подчеркнул «Известиям» экс-
перт. — Да, Александр — уникальный 
боксёр. Но тут уже чуть другой уро-
вень. Не думаю, что у Усика был в со-
перниках тот, кто может так сильно 
бить. Джошуа — крепкий и сильный 
боксёр. Шансы? 50 на 50. И мне очень 
хочется, чтобы Усик вошёл в историю.

Гарантированный гонорар 34-лет-
него Усика составляет £3 млн, при этом 
сумма может вырасти до £5 млн, если 
будет продано достаточное количе-
ство платных трансляций. Джошуа же 
гарантированно получит £5 млн.

A И те инициативы, которые 
проявляет наше государ-

ство в лице Минспорта, — совокупно 
их можно оценить как максимально 
жёсткие. Уже глубоко в психику вне-
дрено неприятие к допингу и к послед-
ствиям его употребления, с которы-
ми мы столкнулись в последнее время. 
Каждый спортсмен — мы это фиксиру-
ем — ощущает эту внутреннюю пози-
тивную ответственность. Если он сле-
дует требованиям, он будет защищать 
интересы государства. Эта ответствен-
ность повышается.

Как оценивают участники междуна-
родного антидопингового движения? 
Я думаю, сугубо функционально, пото-
му что это позиция зарубежного чело-
века. С функциональной позиции пре-
тензий к нам нет. Это подтверждается 
тем, что мы сохранили свой функцио-
нал даже в результате решения между-
народного спортивного арбитража (CAS 
запретил российским спортсменам вы-
ступать под своим флагом до 16 декабря 
2022 года. — «Известия»). Да, мы не соот-
ветствуем юридическим требовани-
ям по причине скандала прошлых лет, 
но мы тестируем и учим, мы в полной 
мере дееспособны.

Какой объём тестирования в центре 
РУСАДА проведён за 2019–2021 годы?

В 2019 году сделали 11 тыс. проб. Пан-
демийный 2020-й был для всех тяжёлым, 
летом мы даже приостановили тестиро-
вание, но наверстали. В итоге — около 
8200 проб. Это хороший результат, ведь 
в том году вообще всё оказалось пара-
лизовано. Спортсменам необходимо 
тренироваться и состязаться, а вместо 
этого их тренированность опускалась 
на более низкий уровень. То же было 
и у нас. Тестирование требует выпол-
нения процедурных норм, а их не всег-
да понимают инспекторы, тут нужен че-
ловек, который разбирается.

В сентябре 2020 года мы приступи-
ли к переаттестации наших сотруд-
ников, переучили их, затем нарасти-
ли тестирование и вышли к концу года 
на нормальные результаты. А прогноз 
был 7500. 2019 год был замечательным, 
за всю историю РУСАДА такого больше 
не было. А в этом, 2021-м, мы уже отобра-
ли 7100 проб, каждый день эти данные 
дополняются. К концу года мы плани-
руем завершить 11 тыс. проб. Мы при-
выкли к пандемийному режиму, сам 
процесс отбора проб безопасен для 
спортсмена и инспектора. Отбор проб 
происходит на дистанциях из рекомен-
даций Роспотребнадзора.

В 2020 году WADA объявило, что отдел 
расследований по итогам анализа базы 
данных Московской лаборатории за-
подозрил в манипуляциях с пробами 
298 российских спортсменов. По мнению 
WADA, в 153 случаях есть полное доказа-
тельство для обвинений, а остальные 145 
под подозрением, но из-за манипуляций 
с базой данных нет достаточных доказа-
тельств. РУСАДА знает имена этих спорт-
сменов? Какие последствия их ожидают?

Эта статистика нашла отраже-
ние в решении суда. Общее собрание 
РУСАДА его не обжаловало. Решение 
не вступило в силу, и для меня, как юри-
ста, оно является официальным доку-
ментом и законом. Но РУСАДА не обла-
дает информационными источниками. 
То, что от нас требовалось, мы сдела-
ли. Например, от нас требовали предо-
ставить допинг-протоколы. Мы их от-
сканировали и передали ещё в начале 
этого года. Хотя сами допинг-протоко-
лы особой информационной нагрузки 
не несут — они просто фиксируют про-
цесс отбора проб.

Касательно фактуры — в судебном 
решении указано, что эксперты дру-

гой стороны сомневаются в этой ста-
тистике. К сожалению, не могу делать 
заключений о персоналиях, так как 
РУСАДА не обладает данными све-
дениями. Это необходимо выяснить 
в ходе взаимодействия с международ-
ным регулятором и теми стейкхолде-
рами, которые владеют информаци-
ей в России.

Почему WADA не обнародует эти имена?
Обнародование может происходить 

тогда, когда человек уже обвинён в пра-
вонарушении и его вина доказана су-
дом. Это универсальный принцип юри-
спруденции. До того как вина доказана, 
любой человек считается невиновным. 
Даже ввиду кодекса, который указыва-
ет на ответственность спортсмена, его 
вина должна быть доказана легальной 
процедурой.

Это касается даже тех 153 спортсменов, 
вина которых, как утверждает WADA, 
доказана?

Это всего лишь доказательства. 
Должно быть завершено судебное 
рассмотрение. То есть дисциплинар-
ный антидопинговый комитет должен 
вынести решение, оно не должно быть 
апеллировано в CAS. И только после 
этого можно будет сказать, что этот 
человек что-то нарушал. Всё в контек-
сте защиты прав человека. Невозмож-
но говорить о виновности при наличии 
доказательств, но при отсутствии ре-
шения суда. Нельзя говорить о винов-
ности человека, если виновность по-
ставлена под сомнение.

Опасно ли ездить на соревнования 
спортсменам? Возможна ли теорети-
чески ситуация, когда в какой-то тре-
тьей стране, исполняя поручение США, 
спортсмена, якобы уличённого в допин-
ге, заберут куда-то по запросу амери-
канских органов власти?

Технически и прогностически это 
возможно. Другое дело, что долж-
ны быть критерии. Кто должен обра-
щаться в Интерпол? Будет ли это ФБР? 
По запросу кого они будут обращать-
ся в Интерпол? Ввиду такого давления 
США в этом вопросе и ввиду приме-
нения предыдущих законов относи-
тельно криптовалют и компьютерных 
правонарушений, когда фактически 
недоказанное участие компьютерщи-
ка явилось основой для постановки его 
в Интерпол, риск имеется.

Сейчас РУСАДА влияет на процесс вос-
становления в правах Всероссийской 

федерации лёгкой атлетики (ВФЛА) 
и Союза биатлонистов России (СБР)?

Одним из критериев восстановле-
ния РУСАДА является и СБР. В этой свя-
зи мы должны проявлять в РУСАДА 
максимальную ответственность, прой-
ти этот путь — остаётся больше года, 
но тем не менее надо этот путь пройти 
максимально ответственно и с резуль-
татом, восстановить своё соответствие 
Всемирному антидопинговому кодексу, 
стать полноправным участником меж-
дународных антидопинговых правоот-
ношений — в этом заключается наша 
роль. От нас зависит та частичка, ко-
торая положена в основу восстанов-
ления двух этих федераций.

Какова вероятность, что в обозримом 
будущем ВФЛА и СБР восстановят свои 
права?

Мы будем к этому прикладывать 
максимальные усилия, другого пути 
нет, это сумасшедший запрос. Мы ез-
дим с образовательными программа-
ми, мы видим, насколько поменялось 
поколение спортсменов. Для каждо-
го из спортсменов это является усло-
вием, скажем так... Это их жизнь. Они 
этим дышат. Это условия социальных 
лифтов. Может быть, легко пробить-
ся в люди, но это единственный спо-
соб доказать свою уникальность, и, 
обеспечив это право, мы обеспечива-
ем внедрение идеологии спорта повсе-
местно, во всей стране и максимально 
ответственно.

За все те годы, что наш спорт подверга-
ется давлению, санкциям со стороны 
WADA и других международных орга-
низаций, вы сформулировали для себя 
ответ, что это такое? 

Понятно, мы слышим, что есть вра-
ги и друзья. Нет, это жёсткая конкурен-
ция. Но она довольно здоровая. Другое 
дело, что нужно прекратить отступать 
на международной арене. Нужно, на-
оборот, наступать, максимально уча-
ствовать во всех диалогах и максималь-
но проявлять себя как полноправный 
участник отношений. Эта несгибаемая 
и смелая позиция — единственный за-
лог, чтобы тебя услышали. 

« УЖЕ ГЛУБОКО 
В ПСИХИКУ ВНЕ-
ДРЕНО НЕПРИЯ-

ТИЕ К ДОПИНГУ И К ПОСЛЕД-
СТВИЯМ ЕГО УПОТРЕБЛЕНИЯ, 
С КОТОРЫМИ МЫ СТОЛКНУ-
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